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ПРОТОКОЛЫ ЗАСЕДАНИЙ РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА ВОТСКОЙ 

АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ О ПРИЕМЕ ДЕЛ ОТ ВЯТСКОЙ ГУБЕРНИИ, 

ОРГАНИЗАЦИИ УЕЗДОВ, ФОРМИРОВАНИИ И РАБОТЕ ОБЛАСТНЫХ И 

УЕЗДНЫХ АППАРАТОВ  

 

8 февраля – 8 июля 1921 г. 

№ 54 

ПРОТОКОЛ № 1 ОБЪЕДИНЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ РЕВКОМА ВАО, ВОТСКОГО 

ОБЛАСТНОГО БЮРО РКП (б) С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ВЯТСКОЙ ГУБЕРНИИ 

 

8 февраля 1921 г. 

Присутствуют члены ревкома: тов. Борисов, Барышников, Шутов, 

члены уездбюро партии: тов. Попов, Шиляев, Иванов, Трефилов, 

заведующий отделом управления Вятской губернией тов. Попов, 

уполномоченные от Вотского областного бюро РКП (б) по организации 

уездбюро партии: тов. Акулов и Ефимов. 

Председательствует Борисов, секретарь Иванов.  

Порядок дня: 

1. Информационный доклад тов. Борисова. 

2. О времени фактической передачи дел областному ревкому. 

3. О созыве конференции. 

4. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: информационный доклад тов. Борисова о 

предварительной работе Вотского областного ревкома. 

П о с т а н о в и л и: принять к сведению. 

2. С л у ш а л и: о времени фактической передачи административно-

хозяйственных и партийных функций Вотскому областному ревкому и бюро 

партии. 

Тов. Попов говорит от имени губкомпартии, что со стороны последней: 

1) не встречается препятствий на ведение партийной работы областным 



партийным центром теперь же; 2) все спорные вопросы о переброске 

работников, а также партийного имущества разрешаются путем взаимного 

соглашения Вятской губкомпартии с Вотобластью и 3) в отношении тех 

советских органов, кои останутся временно, впредь до конца операционного 

года, за Вятским губисполкомом и его отделами, остается за губкомпартией 

право переброски работников этих учреждений для пользы дела в пределах 

Вотобласти без изъятия из последней. 

П о с т а н о в и л и: а) временем для передачи административно-

хозяйственных функций назначается 23 февраля с. г., к каковому времени 

выяснить, какие учреждения могут быть переданы и какие останутся 

временно за Вяткой; б) представляется вятским губернским органам, 

руководящим работой соответствующих учреждений на территории 

Вотобласти, право перемещения работников в рамках области без изъятия из 

последней и в) передачу партийных органов областному бюро партии 

произвести сейчас же. 

3. С л у ш а л и: о губернской чрезвычайной конференции, созываемой 

на 18 февраля с. г. 

П о с т а н о в и л и: ввиду созыва на 18 февраля в пределах Вотобласти 

уездных партийных конференций и на 27 февраля областной конференции 

участие в Вятской губернской чрезвычайной конференции признать 

невозможным. 

Председатель Борисов 

                                                                                                Секретарь Гр. Иванов 

Регистрационный штамп Народного комиссариата по делам 

национальностей: 24 марта 1921 г. Вх. № 1190 / 542, 25 / III. 

Помета: занесено 30/III. 

 

 ГА  РФ. Ф. Р-1318. Оп. 1. Д. 429. Л. 35. Подлинник. Машинопись; ЦГА УР. 

Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 3. Заверенная копия. Машинопись; Там же. Д. 3. Л. 

9, 10, 16. Копии. Машинопись;  ЦДНИ УР. Ф. 16. Оп. 1. Д. 6. Л. 9. Заверенная 
                                                
 Подпись неразборчива. 



копия. Машинопись. Опубл.: К истории образования удмуртской автономии. 

Сб. док. Ижевск, 1960. С. 66–67. 

 

№ 55 

ПРОТОКОЛ № 2  

 

г. Глазов                                                                             9 февраля 1921 г. 

На заседании присутствуют члены ревкома: тов. Борисов, Шутов, 

Барышников и Матвеев, представитель уездного статбюро тов. Косолапов. 

Председательствует тов. Борисов, секретарь Родыгин.   

Повестка дня: 

1. Доклад тов. Борисова о проекте организации уездов Вотской области. 

2. Установление порядка организации областного и уездных аппаратов. 

3. Текущие дела.  

1. С л у ш а л и: тов. Борисов знакомит присутствующих о проценте 

народонаселения, входящего в состав области, и организации уездов Вотской 

области. 

П о с т а н о в и л и: первую часть доклада принять к сведению, а по 

второй принципиально согласиться на организацию 3 уездов с центрами: г. 

Глазов, г. Ижевск и с. Можга. 

Создать комиссию из 3 лиц, в каковую входят тов. Борисов, 

Барышников и Косолапов, которым поручается окончательно выработать и 

установить границы уездов и сделать доклад на первом же заседании 

ревкома. 

2. С л у ш а л и: установление порядка организации областного и 

уездных аппаратов. 

П о с т а н о в и л и: создать ревкомы в г. Глазове, г. Ижевске и с. 

Можге. Работу  производить всеми отделами Глазовского уисполкома в 

областном масштабе, в то же время и в уездном, а равно и отделам 

Ижевского районного исполкома работать в уездном масштабе. 



3. С л у ш а л и: в текущих делах вносится предложение о снабжении 

продовольствием приезжающих сотрудников ревкома в г. Глазов.  

П о с т а н о в и л и: предложить упродкому снабжать сотрудников 

ревкома по норме красноармейского пайка. 

Председатель  

Секретарь Родыгин  

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 4. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 20. 

Л. 8, 9, 10. Заверенные копии. Машинопись. 

 

№ 56 

ПРОТОКОЛ № 3 ОБЪЕДИНЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ РЕВКОМА ВАО И 

ОБЛАСТНОГО ПАРТБЮРО 

 

10 февраля 1921 г. 

На заседании присутствуют: тов. Шутов, Борисов, Матвеев, 

Барышников, Трефилов, Родыгин и Постников. 

Председательствует Борисов, секретарь Постников.  

Повестка дня: 

1) Выделение административных уездных границ. 

2) Назначение членов в уездревкомы. 

3) Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: доклад комиссии по определению административных 

уездных границ. Докладчик тов. Борисов знакомит со схемой границ уездов, 

намеченных комиссией. 

П о с т а н о в и л и: утвердить границы в следующем виде: 

В Глазовский уезд входят волости: 1) Еловская, 2) Пудемская, 3) 

Люмская, 4) Понинская, 5) Люкская, 6) Гыинская, 7) Лыпская, 8) 

Тортымская, 9) Тольенская, 10) Поломская, 11) Балезинская, 12) 

Лудошурская, 13) Ключевская, 14) Нижнеуканская, 15) Юрская, 16) 

                                                
 Слово вписано от руки. 
 Подпись отсутствует. 



Пышкетская, 17) Ежевская, 18) Юкаменская, 19) Ягошурская, 20) 

Нововолковская, 21) Зуринская, 22) Игринская, 23) Святогорская, 24) 

Валамазская, 25) Селеговская, 26) Васильевская, 27) Дебесская, 28) 

Тыловайская, 29) Зюзинская, 30) Большепургинская и 31) Юсовская. 

В Ижевский уезд: 1) Сосновская, 2) Чутырская, 3) Якшур-Бодьинская, 

4) Люкская, 5) Кыйлудская, 6) Нылги-Жикьинская, 7) Большенорьинская, 8) 

Малопургинская, 9) Бурановская, 10) Советская, 11) Завьяловская, 12) 

Ягульская, 13) Вавожская, 14) Ува-Туклинская, 15) Новомултанская, 16) 

Узинская, 17) Селтинская, 18) Сям-Можгинская, 19) Шарканская, 20) 

Христорождественская, 21) Кыр-Копкинская, 22) Халдинская и 23) 

Чеканская. 

В Можгинский уезд: 1) Александровская, 2) Ильинская, 3) Алнашская, 

4) Большекибьинская, 5) Можгинская, 6) Пургинская, 7) Поршурская, 8) 

Билярская, 9) Васильевская, 10) Троцкая, 11) Староятчинская, 12) 

Новогорская, 13) Граховская, 14) Варзи-Ятчинская, 15) Большеучинская, 16) 

Токашурская и спорные волости Малмыжского уезда, подлежащие опросу 

населения: 1) Брызгаловская, 2) Водзимонская, 3) Волипельгинская, 4) 

Тыловыл-Пельгинская, 5) Старомултанская, 6) Старотрыкская и 7) 

Безменшурская. 

2. С л у ш а л и: назначение членов в уездревкомы.  

П о с т а н о в и л и: назначить членами в Можгинский уездревком тов. 

Медведева, Кадырманова, Илюхина, Клюкина и Бурбурова и кандидатами к 

ним тов. Васильева Спиридона и одного представителя от Сюгинского 

завода, кандидатуру какового выдвигает Сюгинская организация РКП. В 

Глазовский ревком: тов. Михеева, Марксистского и Родыгина и 

кандидатами тов. Васильева, Максимова, Невоструева. 

                                                
 Далее зачеркнуто: Поздеева, Иванова. 
 Далее подписано от руки. 
 Помета на полях синими чернилами: Михеев, Невоструев, Максимов, Васильев, Корепанов, 

кандидатами Родыгин, Марксистский. 



В Ижевский ревком: тов. Агапитова, Галанова, Горбунова, Мышкина и 

Крутова и кандидатами к ним тов. Федотова и Русинова. 

Уездревкомам, впредь до фактической передачи областному ревкому 

дел Вяткой, вести подготовительную работу, не вмешиваясь в 

административно-хозяйственную работу исполкомов. 

3. С л у ш а л и: текущие дела. 

П о с т а н о в и л и: издание областного органа. Местную газету 

«Жизнь крестьянина» преобразовать в орган областного революционного 

комитета под названием «Известие военного революционного комитета 

Вотской области». Ответственным редактором назначить временно тов. 

Ушакова и в то же время возбудить ходатайство перед ЦК РКП о 

командировании на эту должность тов. Пиньковского. 1-й же номер 

«Известий» выпустить 12 февраля с. г. 

 

Председатель Борисов 

Секретарь Постников  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 5–5 об. Подлинник. Машинопись с 

рукописной правкой Т.К. Борисова; Там же. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 3. Л. 21–21 об. 

Заверенная копия. Машинопись; Там же. Ф.Р-92. Оп. 1. Д. 112. Л. 189–189 об. 

Заверенная копия. Машинопись. 

 

№ 57 

ПРОТОКОЛ № 5  

 

15 февраля 1921 г. 

На заседании присутствуют тов. Наговицын, Борисов, Барышников, 

Шутов, Матвеев и Родыгин.  

Председательствует тов. Наговицын, секретарь Родыгин.   

                                                
 Фамилия вписана от руки вместо зачеркнутой Русинова. 
 Так в документе, правильно: «Известия революционного комитета Вотской автономной области». 

 



Повестка дня: 

1. Об установлении административных уездных границ. 

2. О создании комиссии для приема дел от Вятки Вотобластью. 

3. Распределение должностей по отделам в областном масштабе.  

1. С л у ш а л и: об установлении административных уездных границ. 

П о с т а н о в и л и: постановление областного бюро РКП по 

выделению уездов принять в целом, копия постановления при сем 

прилагается. 

2. С л у ш а л и: о создании комиссии для приемки дел от Вятки 

Вотобластью. 

П о с т а н о в и л и: создать комиссию из следующих тов.: Наговицына, 

Барышникова, Шутова, которым предлагается выехать в Вятку для 

совещания не позднее 20 февраля с. г. 

3. С л у ш а л и: распределение ответственных работников между 

отделами в областном масштабе.  

П о с т а н о в и л и: секретарем областного ревкома назначить тов. 

Шиляева, заведывающим отделом управления областью – тов. Обухова, 

заведывающим областным отделом народного образования – тов. 

Борисова, заведывающим областным отделом социального обеспечения – 

тов. Антонова, областным военным комиссаром – тов. Братчикова, 

областным продкомиссаром – тов. Собесского, заведывающим областным 

финотделом – тов. Куликова, председателем областного совнархоза – тов. 

Матвеева, заведывающим областной рабоче-крестьянской инспекцией – тов. 

Мельникова, заведывающим областным коммунхозом – тов. Бабкина, 

заведывающим областным земотделом – тов. Стрелкова, заведывающим 

областным отделом здравоохранения – тов. Волкова, председателем 

областной чрезвычайной комиссии – тов. Шутова, заведывающим областным 

лесным комитетом – тов. Рудакова, заведывающим областным статбюро – 

тов. Косолапова, заведывающим областным ветотделом – тов. Кендзерского, 

врид начальника областной милиции – тов. Бабинцева.   



 

Председатель И. Наговицын 

Секретарь Родыгин  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 6. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 20. 

Л. 3. Копия. Машинопись. 

№ 58 

ПРОТОКОЛ № 6  

 

15 февраля 1921 г. 

Присутствуют: Наговицын, Борисов, Барышников, Матвеев и Шутов.  

Председательствует Наговицын, секретарь Борисов. 

 1. С л у ш а л и: о межгубернском совещании по продовольственному 

вопросу в г. Вятке, имеющего быть 1 марта, назначенном Наркомпродом.  

 П о с т а н о в и л и: а) предложить уездным ревкомам представить к 27 

февраля с. г. данные о хлебофуражных, товарных, семенных запасах, 

находящихся на ссыпунктах и складах. Выяснить потребность продуктов для 

неземледельческого населения в пределах соответствующих уездов; б) 

назначить уполномоченным на указанное продсовещание тов. Собесского 

сообщить об этом Наркомпроду, в помощь Собесскому командировать тов. 

Городилова. 

2. С л у ш а л и: о штатах для отделов.  

П о с т а н о в и л и: поручить комиссии по приему дел взять материалы 

в Вятском губисполкоме по организации областных отделов. Предложить 

заведывающим отделами Глазовского уисполкома представить в областной 

ревком штаты, положения уездных отделов к 25 февраля с. г. 

3. С л у ш а л и: о помещении областных отделов.  

П о с т а н о в и л и: а) просить Приуральский военный округ вывести 

воинские части; б) предложить коммунальному отделу взять на учет всю 

                                                
 Помета (в д. 20) напротив п. 1: Телеграмму. 
 Помета (в д. 20) напротив п. 2: Срочно. 



мебель у граждан г. Глазова путем тщательного осмотра всех жилых 

помещений и складов, в распоряжение коммунального отдела дать 

коммунистов.  

4. С л у ш а л и: командировка в Москву. 

П о с т а н о в и л и: командировать Невоструева – заведывающего 

электрической станцией. 

5. С л у ш а л и: об открытии партшколы.  

П о с т а н о в и л и: открыть партшколу с 15 марта с. г., выяснить о 

помещении и послать заведующего. Поручить организацию тов. Борисову. 

 

Председатель 

Секретарь Борисов 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 7. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 20. 

Л. 4. Подлинник. Машинопись; Там же.  Д. 20. Л.  5, 11. Копии. Машинопись. 

 

№ 59 

ПРОТОКОЛ № 7  

 

16 февраля 1921 г. 

На заседании присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Шутов, 

Барышников, Матвеев и Родыгин.  

Председательствует Наговицын, секретарь Родыгин.   

Повестка дня: 

1. Подготовка к празднованию открытия Вотской автономной области. 

1. С л у ш а л и: подготовка к празднованию открытия Вотской 

автономной области. 

                                                
 Помета (в д. 20) напротив п. 3: Отнести коммунотделу и укомпарт. 
 Предложение вписано от руки в д. 20. 
 Подпись отсутствует. 



П о с т а н о в и л и: 27 сего февраля объявить днем празднования 

образования Вотской автономной области.  

Порядок празднования следующий: утром с 10 час. будет организован 

митинг-парад, манифестация и шествие к братским могилам. 

Днем с 1 час. устроить 3 бесплатных кинематографических сеанса. 

Вечером с 7 час. в красном клубе будет устроено торжественное 

заседание представителей пролетарских организаций. 

День 27 февраля должен быть ознаменован устройством митингов, 

посвященных образованию Вотобласти, постановки спектаклей и концертов, 

организаций вечеров и т. п. Учреждения должны быть декорированы 

возможно лучше. Для чего создать комиссию из представителей тов. 

Братчикова, Лужбина и Казаринова под руководством тов. Барышникова. 

Написать циркулярные телеграммы всем уездбюро Вотобласти о 

настоящем празднике, поручить тов. Барышникову. 

Телеграфно запросить Совнарком о возможности применения 

амнистии некоторым категориям арестованных и т. п., как то: мелкие 

проступки, кумышковарение, пьянство, мелкие кражи, невыполнение 

трудовой повинности трудовыми дезертирами, неделя явки военных 

дезертиров, мелкие дела контрреволюционного характера и все 

административные взыскания, налагаемые гражданскими учреждениями 

уисполкома. 

В день праздника выпустить листовку, поручить тов. Борисову и 

Барышникову. 

Поручить отделу народного образования привлечь к участию в 

манифестации учащих и учащихся школ, а также отпраздновать в этот день в 

помещениях своих. 



Предложить упродкому отпустить на этот день полагающееся 

количество продуктов учащимся для улучшения питания и красноармейцам 

местного гарнизона.  

Председатель 

Секретарь Родыгин 

   

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 20. Л. 6. Подлинник. Машинопись; Там же. Л. 7. 

Копия. Машинопись; Там же. Д. 13. Л. 8. Копия. Машинопись. 

 

№ 60 

ПРОТОКОЛ № 8  

 

17 февраля 1921 г. 

На заседании присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Барышников, 

Шутов, Илюхин и Родыгин.  

Председательствует Наговицын, секретарь Родыгин.   

Повестка дня: 

1. О южных границах Вотобласти. 

1. С л у ш а л и: телеграмму за № 1459 о присоединении южных границ 

Вотобласти. 

П о с т а н о в и л и: отнестись в административную комиссию 

Наркомвнудел о том, что областной ревком не возражает против 

присоединения к Татреспублике волостей: Граховской, Новогорской и 

Кураковской, за исключением деревень Средней и Нижней Адамучи, 

Яшкакей и Осиновки Граховской волости, Черкеской волости дер. 

Сарайкино и дер. Гондырево Новогорской волости, прилегающей к 

Лебедевской даче Мамадышского уезда, и деревень Юмья, Куяново, 

Ялкубаево, Ятцазшур, Варали, Макашево, Старый Ятцаз Кураковской 

                                                
 Далее приписано от руки. 
 Подпись отсутствует. 
 Телеграмма в деле отсутствует. 

 



волости, прилегающие к границам Вотской области. Что касается Варзи-

Ятчинской волости с населением 7 849 человек вотяков и 2 370 человек 

остальных, в общем, 77 % вотского населения, в экономическом 

отношениии путями сообщения тесно связанной с Вотобластью, 

категорически настаивает на оставлении этой волости в пределах 

Вотобласти. Опрос населения считать невозможным, ввиду 

организационного периода Вотобласти и недостатка работников в связи с 

этим. 

Поручить Можгинскому и Ижевскому ревкомам связаться с Елабугой и 

Сарапулом соответственно для своевременного сообщения в Центр 

статистических данных об этническом составе населения в волостях, 

выделенных из этих уездов в Вотобласть. 

 

Председатель И. Наговицын 

Секретарь Родыгин 

   

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 9. Подлинник. Машинопись. 

 
 

№ 61 

ПРОТОКОЛ № 9  

 

г. Глазов                                                                         24 февраля 1921 г. 

Присутствуют: Наговицын, Борисов, Барышников, Стрелков и Шиляев. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев. 

1. С л у ш а л и: выработанную президиумом амнистию. 

27 февраля 1921 г. является днем огромной исторической важности для 

вотского трудового народа. В этот день вотский трудовой народ вступает в 

строительство своей будущей светлой счастливой жизни. Рабоче-

крестьянская власть, ведя беспощадную борьбу с угнетателями трудового 

народа, в то же время не является врагом какой бы то ни было части 



трудящихся, и даже в том случае, если по несознательности своей они 

оказываются в рядах нашего исконного противника или по той или другой 

причине нарушают законы рабоче-крестьянской власти. В ознаменование дня 

открытия Вотской автономной области, согласно своего постановления, 

утвержденного Президиумом Всероссийского Центрального 

Исполнительного Комитета, революционный комитет Вотской автономной 

области считает возможным объявить амнистию и, тем самым, облегчить 

участь лиц, совершивших преступные деяния до 27 февраля с. г., о которых 

состоялись приговоры судебных учреждений и осужденные уже отбывают 

наказания, равно и тех, кои привлечены к следствию и суду и подвергнуты 

лишению свободы как мере пресечения, а также и лиц, кои подвергнуты 

административным взысканиям гражданскими учреждениями уисполкомов 

на территории Вотобласти за проступки следующих категорий: а) 

кумышковарение, за исключением установленных случаев спекулятивного 

характера; б) уличенных в пьянстве; в) уличенных в мелких кражах; г) 

невыполнение трудповинности, за исключением случаев злостного 

характера; д) мелкие проступки контрреволюционного характера; е) другие 

мелкие проступки. 

Кроме того, объявляется неделя добровольной явки военных и 

трудовых дезертиров, время коей будет опубликовано дополнительно.    

Для проведения в жизнь этой амнистии областным ревкомом 

образована комиссия из представителей от бюро юстиции, отдела управления 

и политбюро, коими и будет разработана особая инструкция и опубликована 

в печати. 

П о с т а н о в и л и: утвердить и опубликовать в печати. 

2. С л у ш а л и: тезисы Глазовского районного отделения Вятского 

губсоюза об образовании областного союза единых рабоче-крестьянских 

потребительских обществ Вотской автономной области. 

                                                
 Слово вписано от руки вместо зачеркнутого важным. 
 Тезисы в деле имеются, но не публикуются (Л. 12–12 об). 



П о с т а н о в и л и: тезисы утвердить, и 3 пункт тезисов дополнить 

включением представителей обпродкома, упродкома и Ижевска. 

Предложить отделам принять подготовительные работы по 

организации обсоюза, а также командировать инструкторов по уездам 

Вотобласти для обследования положения на местах и направления работ. 

На основании постановления ВЦИК от 5 января (п. 5) ревком 

предлагает всем кооперативным органам, находящимся на территории 

Вотской автономной области, чтобы последние по требованию губернских 

учреждений не откомандировывали работников без санкции областного 

ревкома.    

3. С л у ш а л и: об объединении промышленных, 

сельскохозяйственных и прочих кустарных артелей, находящихся в ведении 

усовнархоза, уземотдела, упродкома, лескома и районного отделения 

губсоюза. 

П о с т а н о в и л и: предложить упродкому, усовнархозу, уземотделу, 

лескому и райотделению губсоюза представить письменные доклады об 

организации кустарных артелей и о их работе за последние 6 мес. к 10 марта 

и к 15 марта созвать совещание представителей вышеупомянутых 

учреждений. 

4. С л у ш а л и: постановление пленарного заседания Глазовского 

уисполкома об избрании тов. Белослудцева на должность постоянного 

народного судьи. 

П о с т а н о в и л и: тов. Белослудцева утвердить в должности 

постоянного народного судьи. 

5. С л у ш а л и: о назначении тов. Васильева управляющим областной 

рабоче-крестьянской инспекции. 

                                                
 См. док. № 48. 



П о с т а н о в и л и: во изменение постановления от 15 февраля за № 5 

вместо тов. Мельникова назначить управляющим областной рабоче-

крестьянской инспекции тов. Васильева. 

6. С л у ш а л и: о тов. Князеве К.П.  

П о с т а н о в и л и: тов. Князева назначить помощником 

управляющего областной рабоче-крестьянской инспекции.  

    

Председатель 

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 10–10 об. Подлинник. Машинопись. 

 

№ 62 

ПРОТОКОЛ № 10  

 

г. Глазов                                                                          25 февраля 1921 г. 

 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Шутов и Борисов.  

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев. 

1. С л у ш а л и: о назначении членов в выездную сессию Вятского 

губернского ревтрибунала. 

П о с т а н о в и л и: в выездную сессию Вятского губернского 

революционного трибунала от ревкома назначить членами: тов. Шутова и 

Стрелкова. 

2. С л у ш а л и: о назначении в комиссию по приемке дел от Вятского 

губисполкома, передаче волостей Нолинскому и Омутнинскому уездам. 

П о с т а н о в и л и:  

                                                
 См. док. № 57. 
 Подпись отсутствует. 

 



1) По приемке дел от Вятского губисполкома назначить в комиссию 

тов. Стрелкова и заместителем его тов. Шутова.  

2) В комиссию по передаче волостей Нолинскому и Омутнинскому 

уездам назначить тов. Шутова. 

3. С л у ш а л и: об упразднении Глазовского уисполкома. 

П о с т а н о в и л и:  

1) Ввиду создавшегося положения в Глазовском уезде в связи с 

переводом завотделами уисполкома в область ревком предложил 

Глазовскому уездному ревкому приступить к немедленному исполнению 

своих обязанностей. 

2) Глазовский уисполком с сего числа считать распущенным. 

3) Предложить уездному ревкому наметить заведующих уездными 

отделами и протокол заседания представить на утверждение областного 

ревкома. 

4) В связи с этим назначить завтра 26 февраля в 6 час. вечера заседание 

заведующих отделами и членов коллегии. 

4. С л у ш а л и: о передаче дел и инвентаря Вотского комиссариата. 

П о с т а н о в и л и: поручить тов. Стрелкову разработать план 

передачи дел и инвентаря Вотского комиссариата местным органам, а 

печатную бумагу сдать совету народного хозяйства, причем предложить 

совнархозу бумагу отпускать лишь по разрешению областного ревкома. 

5. С л у ш а л и: об открытии в г. Глазове ко дню 27 февраля высшего 

учебного заведения.  

П о с т а н о в и л и:  

1) В ознаменование торжественного открытия Вотской автономной 

области в г. Глазове открыть высшее учебное заведение: Вотский институт 

народного образования. 

2) Глазовские педагогические курсы считать с 27 февраля отделением 

подготовки учителей для школы 1-ой ступени. 



3) Для открытия других отделений областному отделу народного 

образования поручается вести подготовительную работу в срочном порядке. 

4) Здание барака при винном складе отвести под общежитие 

педагогических курсов – будущего института. 

6. С л у ш а л и:  о  перемещении  детских  садов,  приютов  и  

богаделен  из г. Глазова в связи с квартирным кризисом. 

П о с т а н о в и л и: предложить отнаробразу, усобесу выяснить вопрос 

о перемещении приютов, детских домов и богаделен в ближайшие деревни 

или села. 

7. С л у ш а л и: о снабжении тыловым красноармейским пайком 

курсантов педагогических курсов, ликвидаторов безграмотности и лекторов. 

П о с т а н о в и л и: зачислить на тыловой красноармейский паек. 

 

Председатель  

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 14–14 об. Подлинник. Машинопись. 

 

№ 63 

ПРОТОКОЛ № 11  

1 марта 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Шутов, Борисов, 

Матвеев и Шиляев.  

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев. 

 1. С л у ш а л и: о распределении работников в областном масштабе. 

 П о с т а н о в и л и: в отмену пункта 5 протокола № 9 управляющим 

областной рабоче-крестьянской инспекции назначить тов. Мельникова, тов. 

Васильева временно назначить заведующим организационно-инструкторским 

                                                
 Далее приписано от руки. 
 Подпись отсутствует. 
 См. док. № 61. 



отделом рабоче-крестьянской инспекции. Тов. Бажутина назначить членом 

коллегии облсовнархоза. Тов. Бабкина назначить в распоряжение 

обпродкома. Тов. Барышникова назначить в рабкрин. Тов. Плотникова 

назначить в распоряжение областного совнархоза. 

 2. С л у ш а л и: об организации областного посевкома. 

 П о с т а н о в и л и: организовать областной посевком из следующих 

лиц: предревкома тов. Наговицын, заведующий обземотделом тов. Стрелков, 

обпродкомиссар Собесский. 

 Ввиду принятых срочных мер по ремонту с. х. инвентаря в областной 

посевком ввести заведующего обсовнархозом тов. Матвеева.  

 3. С л у ш а л и: об организации областной чрезвычайной комиссии, об 

упразднении политбюро.  

 П о с т а н о в и л и: 

  1. Предложить тов. Шутову немедленно приступить к организации 

областной чрезвычайной комиссии. 

2. Предложить обчека впредь до утверждения последней Центром все 

распоряжения губчека исполнять в точности.  

3. Уездное политбюро сего числа считать распущенным.  

  

Председатель   

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 15. Подлинник. Машинопись; Там же.  Ф.Р-

3. Оп.1. Д. 43. Л. 36. Копия. Машинопись. 
 

 

 

 

 

 

 

                                                
 Подпись отсутствует. 

  



№ 64 

 
ИЗ ПРОТОКОЛА № 12  

 

2 марта 1921 г. 

На заседании присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Шутов, 

Матвеев, Стрелков, Братчиков, Шиляев и Родыгин.  

Председательствует Наговицын, секретарь Родыгин. 

Повестка дня: 

1. Утверждение президиума обсовнархоза. 

2. О заказе винтовок системы карабина. 

3. Утверждение сметы Ижсовнархоза. 

4. Утверждение смет. 

5. О даче помещения для обЧК. 

6. О предоставлении смет областными и уездными отделами на 

утверждение. 

7. Телеграмма Ижевского уездного ревкома № 998. 

8. О санях, находящихся в распоряжении селений. 

1. С л у ш а л и: утверждение членов президиума обсовнархоза. 

П о с т а н о в и л и: заместителем председателя обсовнархоза тов. 

Бажутина Александра и членом тов. Комарова Александра. 

2. С л у ш а л и: тов. Матвеев вносит предложение о заказе на 

изготовление винтовок системы «Карабина» правлению Ижевских 

оружейных заводов для вооружения отряда особого назначения и членов 

обревкома. 

П о с т а н о в и л и: предложить правлению Ижевских оружейных 

заводов изготовить 10 штук винтовок системы «Карабина».  

3. С л у ш а л и: утверждение сметы по снабжению продовольствием 

рабочих и служащих Ижсовнархоза с его отделами и подотделами на 

получение тылового красноармейского пайка. 

П о с т а н о в и л и: утвердить. Возбудить ходатайство перед Центром. 



5. С л у ш а л и: о помещении под областную чрезвычайную комиссию. 

П о с т а н о в и л и: предложить тов. Братчикову принять срочные 

меры к окончанию ремонта дома Шубина. Предложить лескому, 

коммунальному отделу и совнархозу давать для ремонта дома Шубина все 

необходимые материалы и рабочую силу в первую очередь. Предложить 

обсовнархозу немедленно подыскать помещение для перевода бондарной 

мастерской.  

6. С л у ш а л и: телеграмму Ижевского уездревкома за № 998 о хлебе 

для Ижевска.  

П о с т а н о в и л и: ввиду того что Вятским губпродкомом дан наряд 

на получение хлеба для Ижевского завода в те же ссыппункты, как, 

например, Сюгинскому, где хлеба недостаточно, в распоряжении Ижевска 

хлеба хватит лишь на март месяц. Таким образом, просить губпродком, 

чтобы последний немедленно данный наряд Ижевску на получение хлеба с 

Сюгинского ссыппункта отменил и дал бы Малмыжскому упродкому. Для 

урегулирования этого вопроса уполномочить тов. Собесского.  

 

Председатель Наговицын  

Секретарь Родыгин 

Копия верна: секретарь обревкома Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-3. Оп.1. Д. 43. Л. 30–30 об. Заверенная копия. Машинопись; Там 

же. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 16–16 об. Копия. Машинопись;  

 

№ 65 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 13  

 

4 марта 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Шутов, Матвеев, 

Борисов и Шиляев. 

                                                
 Телеграмма в деле отсутствует. 



Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев.  

5. С л у ш а л и: о назначении заведующих уездными отделами в уездах 

Вотобласти. 

П о с т а н о в и л и:  

1. Предложить всем уездревкомам заведующих уездными отделами 

назначить совместно с соответствующими заведующими областными 

отделами. 

2. Предложить заведующим областными отделами подыскать 

подходящих людей для замещения должностей заведующих уездными 

отделами. 

9. С л у ш а л и: о помещении для областного комитета РКП и союза 

РКП. 

П о с т а н о в и л и:  

1. Помещение для областного комитета отвести в доме Порошина 

по Первомайской улице. 

2. Для областного союза молодежи в доме Щепочкина совместно с 

отделом национальностей, последнему отвести одну комнату.  

10. С л у ш а л и: отношение информационно-инструкторского 

подотдела от 25 февраля с. г. за № 530 о возможности допущения служить в 

волисполкомах лиц религиозного культа. 

П о с т а н о в и л и: постановление Совета народных комиссаров от 

21 января с. г., опубликованное в «Известиях ВЦИК» от 2 февраля № 22, 

немедленно провести в жизнь и лиц религиозного культа для службы в 

волисполкомах не принимать. 

11. С л у ш а л и: доклад председателя Ижевского уездревкома тов. 

Акулова о критическом продовольственном положении, а именно: 

продовольственный запас, находящийся в распоряжении Ижевского 

упродкома, хватит лишь на март месяц и то лишь зерном, о чем последний 

                                                
 Так в документе, должно быть союза молодежи. 
 Так в документе, должно быть 13. 



ставил в известность Вятский губисполком и просил дать наряд на потребное 

количество продовольствия, причем выяснилось, что в распоряжении 

губпродкома достаточного количества продовольственных запасов нет, так 

как все продовольственные ресурсы находятся в распоряжении Наркомпрода. 

Таким образом, необходимо обратиться к последнему об отпуске 

продовольствия из ближайших ссыппунктов. 

П о с т а н о в и л и: ввиду того что Вятский губпродком не в состоянии 

снабжать продовольствием Ижевск, поэтому просить Совнарком и 

Наркомпрод, чтобы последние дали наряды из ближайших ссыппунктов для 

Ижевска на следующие продукты: 1) муки 100 тыс. пуд., 2) крупы 20 тыс. 

пуд., 3) мяса 20 тыс. пуд., 4) объемистого фуража 50 тыс. пуд.и 5) жиров 5  

тыс. пуд. 

На право ходатайства перед Совнаркомом и Наркомпродом 

уполномочить от Ижевска тов. Акулова и обревкома тов. Наговицына, а 

также телеграфом сообщить о критическом продовольственном положении 

Ижевска. 

16. С л у ш а л и: копию постановления Совнаркома от 2 февраля с. г. за 

№ а/760 о кредите в сумме одного миллиарда пятьсот миллионов 

(1500000000), открытого на расходы ревкома Вотской автономной области 

по Глазовскому уфинотделу 4 февраля за № 182. 

П о с т а н о в и л и: сумму один миллиард пятьсот миллионов (1 500 

000 000) рассигновать по областным отделам Вотобласти следующим 

образом: обсовнархозу – 230 000 000 руб., обнаробразу – 300 000 000 руб., 

обздравохранения – 275 000 000 руб., обземотделу – 200 000 000 руб., 

обсобес – 200 000 000 руб., ободуправу – 140 000 000 руб., обфинотделу – 40 

000 000 руб., оботруда – 20 000 000 руб., обюстиции – 15 000 000 руб., 

обрабкрин – 15 000 000 руб., обстатбюро – 10 000 000 руб. Причем из 

оставшейся не рассигнованной суммы в 550 00 000 руб. создать особый фонд 

и числить за обревкомом. 

18. С л у ш а л и: о телефонных аппаратах. 



П о с т а н о в и л и: снять телефонные аппараты следующие № 15, 53, 

39, 56, 68 и 58 и поставить их, в первую очередь, в областной отдел 

управления областью № 53, областной] комитет РКП № 15, квартиру 

ответственного секретаря областного комитета Барышникова 68, 

квартиру секретаря областного ревкома 56 и квартиру члена ревкома тов. 

Борисова. 

Председатель  

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 17–18. Подлинник. Машинопись. 

 

№ 66 

ПРОТОКОЛ № 14  

 

6 марта 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Шутов, Матвеев и 

Шиляев, председатель улескома Рудаков, председатель комтрудповинности 

Мышкин. 

Председательствует тов. Наговицын, секретарь Шиляев.  

1. С л у ш а л и: план по лесосплаву. Тов. Рудаков говорит, что 

лесосплав в текущем году потребуется до 19 000 человек и просит его 

рассмотреть и санкционировать. Тов. Мышкин возражает, что прежде чем 

рассмотреть этот план в ревкоме, он должен быть рассмотрен в 

комтрудповинности. Тов. Барышников присоединяется к предложениям тов. 

Мышкина. 

П о с т а н о в и л и: план рассмотреть укомтрудом и должен быть 

представлен на утверждение ревкома 8 марта в 7 час. вечера. 

2. С л у ш а л и: доклад комиссии по сдаче и приемке дел от Вятского 

губисполкома ревкому Вотобласти: тов. Стрелков оглашает протокол 

комиссии за № 1 о порядке сдачи и приемке дел от Вятского губисполкома 



областному ревкому Вотобласти. Тов. Наговицын предлагает детально 

рассмотреть литер В протокола за № 1, где говорится: предоставить право 

отделам областного ревкома сносится с соответствующими отделами 

Вятского губисполкома по части технической и материальной передач, и так 

же предоставляется право вновь организованным уездам Вотобласти с 

соответствующими уездными отделами тех уездов Вятской губернии, от 

которых отошла данная местность. Дальше зачитываются протоколы за №№ 

2, 3, 4. 

П о с т а н о в и л и: протокол № 1 утвердить в целом, последующие 

протоколы № 2, 3, 4 утвердить и приемку дел считать чисто формальной и, 

согласно протокола Вятского губисполкома за № 17 пункт 6 и 11, 

уполномочить заведующих областными отделами для приемки технической, 

материальных передач, а также уездревкомов. 

Просить Центр о возвращении всех технических и ответственных 

работников, взятых Вяткой после состоявшегося постановления от 5 января 

1921 г.  

3. С л у ш а л и: о переводе экономических органов, как то: 

обсовнархоза, облескома, земотдела в помещение винного склада. 

П о с т а н о в и л и: признать желательным поместить все 

экономические органы в помещение винного склада, причем поручить 

заведующим этих органов выяснить, сколько им потребуется для всех 

отделов мебели, и согласно этого дать соответствующие задания 

коммунальному отделу.  

4. С л у ш а л и: об областном ревтрибунале. 

П о с т а н о в и л и: в должности председателя обревтрибунала 

утвердить тов. Грачева Степана и членом коллегии назначить тов. Шутова. 

Причем поручается тов. Грачеву немедленно приступить к конструированию 

ревтрибунала. Тов. Полякова назначить в распоряжение предревтрибунала. 

                                                
 См. док. № 91–94. 
 См. док. № 85. 



Тов. Валеев назначается заведующим областным отделом юстиции, причем 

поручить тов. Валееву немедленно приступить к организации своего отдела. 

5. С л у ш а л и: отношение областного отдела управления от 6 марта за 

№ 65 об утверждении кандидатов в должности заведующих отделами 

управления. 

П о с т а н о в и л и: утвердить заведующими отделами управления 

уездом: Можгинским – тов. Кадырманова и Глазовским – тов. Гагарина. 

6. С л у ш а л и: о чрезвычайной квартирной комиссии. 

П о с т а н о в и л и: комиссию организовать из следующих лиц: 

Шутова, Бабкина и Братчикова. 

7. С л у ш а л и: об очередных заседаниях обревкома. 

П о с т а н о в и л и: установить очередные заседания обревкома, 

назначить вторник и пятницу в 6 час. вечера.    

Председатель Наговицын  

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 19–19 об. Подлинник. Машинопись; Там 

же.  Ф.Р-3. Оп.1. Д. 43. Л. 30–30 об. Копия. Машинопись. 
 

№ 67 

ПРОТОКОЛ № 15  

8 марта 1921 г. 

Присутствуют: Шутов, Борисов, Барышников, Стрелков и Шиляев. 

Председательствует Борисов, секретарь Шиляев.  

1. С л у ш а л и: доклад заведующего обфинотделом тов. Куликова.  

1. В данное время происходит реорганизация бывшего уездного 

финотдела в областной. Штат по положению обфинотдела потребуется 240 

человек. Наличность его выражается в 30 человек, необходимо на первое 

время увеличить хотя до 50 %, без него работа финотдела в областном 

масштабе немыслима. 



2. С организацией обфинотдела также совпала и реорганизация 

казначейства  – переход на новое счетоводство и т. д. Необходимо иметь 

под руками некоторые указания Центра, поэтому является необходимым 

делегировать кого-либо в Москву за получением некоторых указаний и 

инструкций. 

3. Что же касается организации уфинотделов в уездах Вотобласти, в 

этом направлении обфинотделом кой-какие приняты меры, в некоторые 

уезды посланы уже инструкторы. 

П о с т а н о в и л и: предложить обнаробразу совместно с 

обфинотделом в срочном порядке в г. Глазове организовать счетоводные 

курсы. 

2. Командировать заведующего обфинотделом тов. Куликова в Москву 

Наркомфин за получением указаний и соответствующих инструкций. 

2. С л у ш а л и: квартирный вопрос для областных учреждений. Тов. 

Шутов предлагает в помещение бывшего винного склада поместить все 

областные экономические органы, как то: обпродком, совнархоз, леском и 

земотдел. 

П о с т а н о в и л и: в помещение бывшего винного склада поместить 

следующие учреждения: обпродком, упродком, обсовнархоз и обсоюз 

кооперативов. 

2. Предложить коммунальному отделу помещение винного склада 

немедленно привести в порядок. 

3. С л у ш а л и: проект по лесосплаву, выработанный улескомом и 

рассмотренный отделом труда. 

П о с т а н о в и л и: проект утвердить в целом без поправок и 

изменений. 

4. С л у ш а л и: текущие дела: а) отношение улескома от 8 марта за № 

3696 об отпуске 200 пуд. мяса для рабочих по лесозаготовкам; б) отношение 

чрезвычайной комиссии об откомандировании для работ в Чека бухгалтера 

                                                
 Проект в деле отсутствует. 



отдела управления тов. Федорова Ивана Михайловича и делопроизводителя 

Стройновскую Марию Константиновну; в) о пишущей машинке для 

областкома РКП; г) выписку из протокола заседания обпосевкома от 25/3 об 

откомандировании в распоряжение обземотдела всех специалистов по 

сельскому хозяйству, служащих не по своей специальности; д) отношение 

оботуправ от 5 марта с. г. за № 58 об утверждении в должности начальников 

усовмилиции Можгинской тов. Милютина, Селтинской тов. Иванова; е) 

отношение обсобеса от 3 марта за № 2110 об утверждении комиссии при 

обсобесе для оказания помощи пострадавшим в процессе гражданской 

войны в состав следующих представителей: собеса – Антонова, финотдела – 

Вершинина, рабкрин – Авдуевского, уездревкома – Широбокова, профсоюза 

– Мышкина, отдела по работе в деревне – Кротова; ж) протокол заседания 

коллегии областного отдела Рабкрин от 5 марта за № 47 об утверждении 

коллегии. 

П о с т а н о в и л и: а) предложить обпродкому отпустить в 

распоряжение лескома для рабочих по лесосплаву 100 пуд. мяса; б) тов. 

Стройновскую Марию Константиновну откомандировать для работ в Чека; в) 

пишущую машинку уотнаца передать в распоряжение областному РКП; г) 

предложить обземотделу всех специалистов взять на учет; д) тов. Милютина 

и Иванова утвердить в должности начальников усовмилиции, тов. Королева 

отозвать в распоряжение оботуправления; е) утвердить; ж) коллегию 

утвердить в составе Мельникова, Барышникова и Васильева.   

  

Председатель  

Секретарь 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 20–20 об. Копия. Машинопись.  

 

 

 

                                                
 Подписи отсутствуют. 



№ 68 

ПРОТОКОЛ № 19  

17 марта 1921 г. 

Присутствуют: Борисов, Барышников, Шутов, Стрелков и Шиляев, с 

правом совещательного голоса тов. Поздеев, Крюков, Городилов и Рудаков. 

Председательствует Борисов, секретарь Шиляев.  

Повестка дня: 

1. Доклад Дебесского председателя ревкома. 

2. О созыве уездных съездов. 

3. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: доклад Дебесского предревкома тов. Поздеева, 

который пояснил о ходе организационных работ ревкома, причем дополнил, 

что Малмыж и Воткинск всячески стараются тормозить работе: отзывают 

работников, производят незаконные аресты ответственных работников и т. д. 

В последнее время Воткинским райпродкомом послан отряд для выкачки из 

Дебесского ссыппункта хлеба, что и нас вынудило приехать лично сюда. 

Далее, замечается ненормальное явление по отношению различных нарядов 

на конную и рабочую силу, а именно: по выполнению лесозаготовок, 

перевозки продгрузов и проч. В этом случае в некоторые волости уезда 

вмешивается Глазовский уезд, не ставя об этом в известность уездревком, 

что крайне не желательно, и прошу эти ненормальности устранить. 

Тов. Крюков говорит, что, как только стало известно об организации 

Вотской автономной области, Воткинский райпродком начал выкачивать 

хлеб и сырье с Дебесского ссыппункта и тем самым сорвал лесозаготовки.  

П  о с т а н о в и л и:  

1. Ответ тов. Борисова и Барышникова по прямому поводу с Дебесами 

о недопустимости выдвижения хлеба с Дебесского ссыппункта отрядом 

Зылева признать правильным, т. к. вывоз хлеба сорвал бы лесозаготовки и 

лесосплав. 

                                                
 Так в документе. 



2. Действие Воткинского, Сарапульского продкомов признать не 

законным, а анархическим поступком, о чем и поставить в известность 

телеграфно Наркомпрод, Пермский губисполком, Сарапульский упродком и 

Воткинский райпродком. 

3. Не имея надежды на получение хлеба с других ссыппунктов, 

предложить обпродкому в возможно скорейшем времени приступить к 

размолу овса и пшеницы, находящихся на Дебесском ссыппункте. 

4. В подтверждение протокола своего от 14 марта § 1 отпустить в 

распоряжение лескома для лесосплава 6 000 пуд. муки и 4 000 пуд. овса, в 

связи с этим ранее данные наряды Дебесскому ссыппункту для Ижевского 

завода временно, до выяснения этого вопроса в полном его смысле, 

приостановить. 

5. Чтобы не страдало дело с лесозаготовками, для этого выделить 

специальные волости, освободив их от прочих несрочных нарядов, а именно: 

Тортымскую, Тыловайскую, Б-Пургинскую, Тольенскую и Дебесскую 

волости назначить на вывозку дров в отделение Дебесского ссыппункта; 

Лыпскую, Гыинскую и Люкскую волости – на вывозку продгруза; 

Поломскую волость – для вывоза сульфата; Сергиевский стекольный завод и 

Зуринскую и Игринскую волости – для вывоза бревен с пристани на ст. 

Чепца, поэтому предложить оботтруда не давать других нарядов Дебесскому 

ревкому на вышепоименованные волости и впредь предложить областным 

отделам при даче тех или иных нарядов на волости, входящие в уезды, 

наряды** давать через уездревкомы. 

2. С л у ш а л и: о созыве уездных съездов. 

П о с т а н о в и л и: предложить областному отделу управления в 

ближайшем времени наметить план, каковой представить на утверждение 

ревкома. 

3. С л у ш а л и: текущие дела: а) о назначении и утверждении 

заведующих уездными отделами; б) о тов. Королеве.  

                                                
 Слово вписано от руки. 



П о с т а н о в и л и: а) в отмену § … протокола за №…  предоставить 

право уездревкомам назначать и утверждать заведующих отделами за 

исключением упродкомиссаров, начальников уездной милиции и 

заведующих политбюро. О назначении того или иного заведующего отделом 

уездревкомы обязаны ставить в известность соответствующие областные 

отделы, дабы последние имели то или иное представление о нем; б) тов. 

Королева для работ вызвать в область, постановление свое оставить в силе. 

   

Председатель  

Секретарь Шиляев 

Резолюция: К делу*. 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 24–24 об. Подлинник. Машинопись с 

рукописной правкой. 
 

 

№ 69 

ПРОТОКОЛ № 21 ЗАСЕДАНИЯ ВОТСКОГО ОБЛАСТНОГО РЕВКОМА  

С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ОТ УЕЗДНЫХ РЕВКОМОВ  

 

23 марта 1921 г. 

Присутствуют 15 человек. 

Председательствует Борисов, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Доклады с мест. 

1. С л у ш а л и: от Ижевского уездревкома докладчик тов. Галанов. В 

Ижевске как в промышленном центре существует до 105 различных 

советских профессиональных и партийных организаций, о всех я говорить не 

буду, а коснусь работ Ижевского исполкома и уездревкома. Революционный 

                                                
 Пропуски в документе. Вероятно, имеется в виду п. 2 протокола № 13 от 4 марта 1921 г. (см. док. № 65). 

 
 Подпись отсутствует. 

 



комитет организован после того, как была получена телеграмма от 

областного ревкома, организационная работа протекает нормально, вновь 

организованы следующие отделы: леском, финотдел и наробраз, т. к. при 

Ижевском райисполкоме таковых не существовало, остальные же отделы 

райисполкома реорганизованы в уездные. Работа в данное время происходит 

по заданиям высших органов, в частности, по распоряжениям губернии; 

далее, все внимание ревкома за последнее время было сосредоточено на 

ударные отрасли, как то: посевная кампания и т.д., были некоторые случаи, 

что областными учреждениями не давались ответы на наши срочные 

запросы. Это явление необходимо устранить. Когда Вятка узнала, что у нас 

имеется конный отряд при милиции, начала его требовать к себе, но мы 

отказали, и об этом было донесено в областной ревком, поэтому в милиции 

ощущается недостаток работников, о чем даже была запрошена губерния по 

получении вместо работников отказов. Вообще, в работниках ощущается 

недостаток во всех учреждениях, в особенности в канцелярских. За истекшее 

время были открыты курсы по огородничеству, по посевной кампании и 

много других. Дело народного образования страдает за отсутствием 

помещений, последние взяты под казармы для трудармейцев. Отдел 

здравоохранения поставлен куда лучше, примером может служить 

энергичная борьба с эпидемическими болезнями, что же касается 

медикаментов, то Вятка их отпускала в незначительном количестве, поэтому 

пришлось обратиться в Центр, но в этом направлении принимаются меры со 

стороны организации РКП, на высоте своего положения стоит Союз 

металлистов. Вообще, работа как райисполкома, так и уездревкома протекает 

нормально. 

По докладу задается ряд вопросов, на которые докладчиком даются 

исчерпывающие ответы. 

П о с т а н о в и л и: доклад принять к сведению и предложить 

Ижевскому уездревкому немедленно приступить к приему дел отходящих 

волостей от уездов Вятской губ.  



С л у ш а л и: от Селтинского уездревкома докладчик тов. Постников. 

Уездный ревком организован, а также организованы: отделы управления, 

народного образования, земельный, милиция и отдел юстиции. Лишь 

является недостаток в работниках. Намеченных ревкомом работников, как 

например Колотова, взял Сарапул и т. д. Работа всех отделов в данное время 

заключается в периоде организации и еще приискании работников. 

Организуются: отдел труда, комгоссор, упродком, финотдел, рабкрин, 

утрамот, в этих отделах только еще имеются заведующий и секретарь, а в 

некоторых есть и делопроизводители. Вообще, сильный недостаток 

работников-специалистов: секретарей, бухгалтеров и т.д., рассчитываем на 

получение их из Малмыжа, но пока еще Вятка на отпуск не соглашается. 

Работа ревкома тормозится еще Малмыжем. Все распоряжения уревкома 

последним аннулируются, в особенности это заключается в проведении 

посевкампании и различных нарядов. Также полное отсутствие канцелярских 

принадлежностей. Желательно, чтобы областревком организовал 

счетоводные курсы, из которых бы мог командировать работников в те 

уезды, где ощущается сильный недостаток, и тем самым можно было бы 

выйти из создавшегося положения.  

По докладу задается ряд вопросов, на которые докладчиком даются 

исчерпывающие ответы. 

П о с т а н о в и л и: доклад принять к сведению. 

С л у ш а л и: Можгинский уезд, докладчик Медведев. Все заведующие 

отделами уже назначены, которые приступили к исполнению своих 

обязанностей, в некоторых случаях тормозится работа за неимением 

определенных инструкций для того или иного отдела. Ревкомом обращено 

серьезное внимание на посевную кампанию, в связи с этим пришлось создать 

и земотдел. Заведующие отделами назначены. Финансовый отдел пока еще 

не организован только потому, что нет бухгалтеров и счетоводов, упродком 

из райссыппункта, собес не существует, также не функционирует и рабкрин 

за неимением работников. Как только был издан декрет об образовании 



Вотобласти, Елабуга начала выкачивать активных работников, в особенности 

из волисполкомов, в которых работа в данное время стоит на точке 

замерзания благодаря примазавшемуся туда нежелательному элементу, 

поэтому является необходимость создания волревкомов, дабы всех 

примазавшихся удалить. Тормозится работа еще потому, что областные 

отделы не дают соответствующих распоряжений и указаний, хотя уревкомам 

и делались кое-какие запросы. Если это будет так продолжаться и не будут 

даны областью работники, то работа не наладится, теперь работников 

приходится брать из волостей, без которых волости уезда будут 

неработоспособны. Связь с волостями в данное время налажена хорошо, а 

потому, заканчивая свой доклад, просьба к областным отделам немедленно 

сообщить в Можгинский уезд соответствующие инструкции. 

П о с т а н о в и л и: принять к сведению. 

С л у ш а л и: доклад председателя лескома тов. Рудакова. Аппарат по 

лесосплаву налажен, специалисты и прочие мобилизованы, будут 

отправлены к 1 апреля к месту работ, что же касается хлеба 6 000 пуд., 

который по постановлению обревкома отпущен с Дебесского и Кезского 

ссыппунктов, лескомом не получен, что крайне меня беспокоит, и 

впоследствии лесосплав может быть сорван. На указанных выше 

ссыппунктах хлеба нет, наряженные укомтрудом подводы уезжают без груза, 

в особенности с Кезского ссыппункта. Когда я обратился в упродком к 

упродкомиссару Городилову, то последний ответил, что мясо может он 

отпустить из Глазова. Также необходимо лескому отпустить муки, чтобы не 

затормозить работу на колее, ибо Пермский губпродком вряд ли успеет 

подвести к месту работ. На время работ для рабочих установить норму: в 

нерабочие дни 1 ф. хлеба и ¼ мяса, в рабочие дни, по 14 час. в рабочем дне, 

там, где будут выдавать овсянку – 2 ф. хлеба и ½ мяса, а где ржаную муку – 

¼ ф. мяса.  

П о с т а н о в и л и: дабы не затормозились работы по лесосплаву на р. 

Каме в распоряжение лескома из имеющихся запасов отпустить 500 пуд. 



хлеба. Предложенную предлескома тов. Рудаковым для рабочих по 

лесосплаву норму утвердить. Предложить упродкому, в частности 

упродкомиссару тов. Городилову, принять все зависящие решительные меры 

по снабжению продовольствием леском.   

С л у ш а л и: текущие дела – о помещении для железнодорожной 

администрации. 

П о с т а н о в и л и: ввиду того что в г. Глазове недостаток в 

помещении под областные учреждения, поэтому в просьбе об отводе 

отдельных домов отказать. Поручить коммунальному отделу семьи 

железнодорожной администрации разместить в городе по отдельным 

квартирам. Предложить коммунальному отделу в срочном порядке 

подыскать дом для железнодорожной телеграфной школы. 

 

Председатель Борисов 

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 26–27. Подлинник. Машинопись. 

 

№ 70 

ПРОТОКОЛ № 23  

 

г. Глазов                                                                               29 марта 1921 г. 

Присутствуют: Борисов, Шутов, Барышников, Стрелков и Шиляев. 

Председательствует Борисов, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. О помещении для экономических органов. 

2. О привлечении к работам комгосора по ремонту зданий г. Глазова. 

3. Отношение Глазовского уревкома за № 186. 

4. Об утверждении протокола укомтруда за № 14. 

5. Телеграмма административной комиссии Наркомвнудел. 

6. Об утверждении коллегии при областной Чека и отдела юстиции. 



7. Об упразднении волпродотделов в пределах Глазовского уезда. 

8. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: о помещении для экономических органов, протокол 

ревкома от 8 марта № 15. 

П о с т а н о в и л и: в отмену протокола обревкома от 8 марта № 15 в 

помещении винного склада поместить следующие учреждения: обпродком, 

упродком, обземотдел и уземотдел. Предложить вышеупомянутым отделам в 

недельный срок со дня постановления занять вновь отведенное помещение, в 

связи с этим предложить коммунальному отделу совместно с комгоссором в 

3-дневный срок со дня сего постановления помещение винного склада 

привести в надлежащий вид. По освобождении помещения, ранее занятом 

обпродкомом, поместить в нем областную чрезвычайную комиссию.  

3. С л у ш а л и: отношение Глазовского уездного ревкома от 16 марта 

с. г. за № 186 и рапорт межведомственной комиссии при уездвоенкомате об 

отпуске взаимообразно денег в сумме 30 000 000 руб. для выплаты 

гражданам за понесенные убытки во время нашествия колчаковских банд. 

П о с т а н о в и л и: отпустить взаимообразно из средств областного 

революционного комитета пять миллионов (5 000 000) руб. 

5. С л у ш а л и: телеграмму административной комиссии ВЦИК за № 

1353 о представлении мнения обревкома по поводу присоединения к 

Вотобласти спорных волостей Малмыжского уезда: Брызгаловской, 

Волипельгинской, Тыловыл-Пельгинской, Старомултанской, Старотрыкской, 

Безменшурской и Токашурской. 

П о с т а н о в и л и: спорные волости, население которых вотяки, 

желательно присоединить к Вотобласти, о чем просить административную 

комиссию ВЦИК. 

 

Председатель 

                                                
 См. док. № 67. 
 Подпись отсутствует. 



Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 29–30. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 

1. Л. 2– 3 об. Подлинник. Рукопись. 

 

 

№ 71 

ПРОТОКОЛ № 24 

  

г. Глазов                                                                              1 апреля 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Матвеев, Барышников, 

Стрелков и Шиляев. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Доклад об организации областной народной связи. 

2. О канцелярских работниках. 

3. Продовольственный вопрос. 

4. Текущие дела.  

1. С л у ш а л и: тов. Ветошкин: организация областного отдела 

народной связи идет успешно, недостаток техников и технических 

работников вообще, а также за неимением помещений, является главным 

тормозом. На совещании в Вятке выяснилось, что таковая в полной мере 

работниками удовлетворить не может, а дает 6 человек и то малоопытных, 

поэтому придется работников черпать с мест, что крайне нежелательно. Что 

же касается материалов и аппаратов для областного отдела нарсвязи, то 

таковых в бывшей Глазовской конторе совершенно нет, и Вятка достаточно 

удовлетворить не может, ввиду чего мною командированы люди в Москву. 

Дальнейшая работа будет зависеть от того, какие будут даны помещения под 

управление, работники и поступят ли необходимые материалы и аппараты 

из Центра. 

                                                                                                                                                       
 



П о с т а н о в и л и: 1) предложить тов. Ветошкину подыскать 

необходимое количество работников и немедленно вызвать техника тов. 

Салангина; 2) ввиду того что прямой линии с уездами Вотобласти нет, что 

крайне тормозит работу как уездов, так и обревкома, поэтому предложить 

тов. Ветошкину разработать план для установления прямой линии с уездами 

Вотобласти, а также выработать схему прямой линии с Центром, исключая 

Вятку.   

2. С л у ш а л и: о канцелярских работниках для обземотдела. 

П о с т а н о в и л и: 1) ввиду того что обземотдел в связи с 

проведением посевной кампании является ударным органом, поэтому штат 

канцелярских работников увеличить временно до 5 человек за счет 

увоенкомата и отдела национальностей; 2) предложить увоенкомату 

выделить 2 человек опытных канцеляристов и передать их временно (до 1 

мая 1921 г.) обземотделу и отделу национальностей 3 человек опытных 

канцеляристов, последних перевести через обком РКП как партийных.  

3. С л у ш а л и: тов. Собесский, обпродкомкомиссар: из переговоров по 

прямому проводу с Вяткой выяснилось, что последняя для продовольствия 

жителей г. Глазова и его местного гарнизона хлеба не может отпустить и 

фунта, и местных запасов нет, а поэтому с 1 апреля придется прекратить 

всякую выдачу продовольственных пайков, потому что иного выхода из 

создавшегося положения нет. 

П о с т а н о в и л и: 1) предложить обпродкомиссару тов. Собесскому 

выяснить о том, сколько Вятский губпродком может отпустить для Глазова 

из тех 100 000 пуд. хлеба, который отпущен Наркомпродом; 2) выяснить, 

какое количество хлеба потребуется для населения г. Глазова и гарнизона, и 

просить Наркомпрод; 3) в связи с этим поручить тов. Обухову, заведующему 

отделом управления областью, выяснить количество прибывших работников 

из Сарапула. 

4. С л у ш а л и: текущие дела: а) о регистрации жителей г. Глазова в 

возрасте: мужчин от 16 до 75 лет и женщин от 16 до 60 лет. 



П о с т а н о в и л и: 1) за недостатком технических канцелярских 

работников вообще поручить обкомтруду в недельный срок провести 

регистрацию жителей г. Глазова в возрасте от 16 до 75 лет мужчин и от 16 до 

60 лет женщин; 2) всех оказавшихся при регистрации специалистов 

немедленно мобилизовать и передать в соответствующие учреждения; 3) лиц, 

не явившихся на регистрацию в указанный обкомтрудом срок без 

уважительных причин (уважительные причины – болезнь, командировка), 

объявить злостными дезертирами труда, имущество которых как движимое, 

так и недвижимое подлежит конфискации, а сами дезертиры – отправке в 

лагерь принудительных работ.    

 

Председатель  

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 31–31 об. Подлинник. Машинопись; Там 

же. Д. 1. Л. 5–6 об. Подлинник. Рукопись с правкой. 
 

 

 

№ 72 

ПРОТОКОЛ № 26  

 

г. Глазов                                                                              12 апреля 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Матвеев, Шутов, 

Барышников и Шиляев. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Утверждение актов по приему дел от Вятки. 

2. Об организации административной комиссии. 

3. Об организации реквизиционной комиссии. 

4. О передаче пожарного дела коммунальному отделу. 

                                                
 Подпись отсутствует. 



5. Об утверждении обязательного постановления по борьбе с кумышкой. 

6. Отношение отдела труда за № 4776 и 4778. 

7. О помещении для ясель. 

8. Доклад статбюро. 

9. Отношение обсовнархоза за № 2302. 

10. О помещении для городского театра. 

11. О совслужащих, происходящих из крестьян и ведущих 

крестьянское хозяйство в деревне. 

12. О передаче мельницы быв. Потапова обсовнархозу. 

13. О нарядах гужповинности. 

14. Об организации при обчека межведомственной комиссии. 

15. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: постановление Вятского губкомтруда и губотруда от 29 

марта о передаче дел Вотской автономной области. 

П о с т а н о в и л и: акт по приему и передаче дел утвердить. 

2. С л у ш а л и: об организации административной комиссии при 

обревкоме. Основание: циркуляр НКВД от 10 марта 1920 г. за № 4004/178. 

 Постановили: 1) на основании циркуляра Наркомвнудел поручить 

заведующему отделом управления областью в самом непродолжительном 

времени сконструировать административную комиссию; 2) просить Вятский 

губисполком и губком губернской административной комиссии поставить на 

вид за то, что, вызывая представителя от области, не предупредила ревком, 

по какому вопросу вызывается представитель.  

3. С л у ш а л и: об организации реквизиционной комиссии (декрет 

Совнаркома 16 апреля 1920 г.). 

                                                
 См. док № 87. 
 Циркуляр в деле отсутствует. 
 Далее приписано от руки. 

 



П о с т а н о в и л и: организовать комиссию из следующих 

представителей: тов. Шутов – обревкома, тов. Собесский – обпродкома, тов. 

Матвеев – обсовнархоза и тов. Бабкин от коммунального отдела. 

5. С л у ш а л и: об утверждении обязательного постановления по 

борьбе с кумышковарением (вынесено обпродкомом). 

П о с т а н о в и л и: обязательное постановление, выработанное 

обпродкомом, утвердить и опубликовать в газете и отпечатать отдельные 

листки для распространения по всем сельским обществам Вотобласти. 

10. С л у ш а л и: о помещении для городского театра. 

П о с т а н о в и л и: 1) помещение для городского театра отвести 

бывший спортивный клуб с оставлением последнего; 2) предложить 

областному отделу народного образования и обсовнархозу приступить к 

оборудованию городского театра в помещении спортивного клуба, а также 

приступить к ремонту кинематографа. 

11. С л у ш а л и: о совслужащих, происходящих из крестьян и ведущих 

крестьянское хозяйство в деревне. 

П о с т а н о в и л и: для оказания с. х. помощи (вспашки, уборки 

полей) семьям служащих советских учреждений сделать распоряжение 

волисполкомам, для чего затребовать списки от всех заведующих отделами 

обревкома. 

 

Председатель И. Наговицын  

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 34–35. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 

1. Л. 10 об – 13. Подлинник. Рукопись.  

 

 

№ 73 

                                                
 См.: ЦГА УР, Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 3. Л. 3. Типографский экземпляр. 
 В скобках вписано от руки в машинописном экземпляре. 

 



ПРОТОКОЛ № 27 ОБЪЕДИНЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ РЕВКОМА ВАО И 

ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА РКП (б) 

 

16 апреля 1921 г. 

Присутствуют тов. Наговицын, Барышников, Матвеев, Шутов, 

Собесский и Шиляев, завотруд Мышкин, военком Братчиков, предлеском 

Рудаков, завобтрамотом Небогатиков и завобкоммунальным отделом Бабкин. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев. 

Порядок дня: 

1. Доклад завотруда Мышкина о создавшемся политическом 

положении.  

2. О предоставлении отпусков трудоармейцам на основании 

постановления СТО от 9 апреля 1921 г. 

1. С л у ш а л и: тов. Мышкин говорит: вчера, т. е. 15 апреля, около 6 

час. вечера, когда я был в Красном клубе на сессии военно-революционного 

трибунала, меня из отдела труда вызвал по телефону тов. Исупов, 

заведующий тарифно-нормировочным отделом, и объяснил, что около отдела 

собралась толпа трудоармейцев человек в 300–400 с требованием об отпуске 

их по домам, на что я ответил тов. Исупову, скажи им, собравшимся, что 

распоряжения Центра о демобилизации и массовых отпусках нет, и предложи 

немедленно разойтись, т. к. меня сегодня в отделе труда не будет, а завтра 

попросите их прислать 3 человек в отдел для разъяснения только что 

полученного распоряжения СТО, объявленного ВЦИК от 10 апреля за № 77. 

Утром сегодня, 16 апреля 1921 г., вместо 3 человек явилась толпа, равная 

вчерашней, и остановилась во дворе около выхода из отдела. 5 человек из 

собравшейся толпы зашли ко мне в комнату и просили дать им отпуска и для 

объяснения выйти на двор, на что я дал им полное разъяснение о 

существующих на этот предмет распоряжений и ответил, что я вас не 

собирал и поэтому выходить на двор не считаю нужным, после чего 

попросил делегацию выйти из комнаты, а сам пошел в ревком доложить о 



случившемся. Когда выходил на двор, из толпы послышались голоса: «Лови 

его, арестовать, бей его», и несколько человек направились было ко мне, но 

каким-то судьбам мне пришлось избежать избиения. Когда я пришел в 

ревком и доложил обо всем случившемся председателю обревкома тов. 

Наговицыну, означенная толпа подоспела на двор обревкома с тем же 

требованием. Председатель ревкома тов. Наговицын, когда я вышел на 

крыльцо к собравшейся толпе и начал давать соответствующие разъяснения, 

на что из толпы кричали: «Нам нужен отпуск, а не слова», но на все мои 

детализации декрета толпа общим зрывом кричала: «Нам не нужно 

частичных отпусков, а отпускайте всех».     

П о с т а н о в и л и:  

1. Принимая во внимание доклад тов. Мышкина и содокладчика тов. 

Наговицына, из которых видно, что толпа трудоармейцев действует вполне 

организованно и требования ее – арестуй, бей, распускай по домам – еще раз 

подтверждают, что нужно предпринимать особо экстренные меры. 

2. В случае контрреволюционного выступления обревком не 

располагает боевыми частями его подавления, таким образом, г. Глазов и 

окрестность его в радиусе 5 верст в ночь с 16 на 17 апреля объявить на 

военном положении. 

3. Проведение военного положения возложить на оперативный штаб, в 

который ввести следующих представителей: от обревкома тов. Матвеева, 

областной чрезвычайной комиссии тов. Шутова, местного гарнизона тов. 

Братчикова. 

4. Подчинить все воинские части, находящиеся в г. Глазове, 

оперативному штабу. 

5. Начальнику отряда особого назначения – отряд привести в боевую 

готовность. 

                                                
 Так в документе. 



6. Обчека немедленно приступить к расследованию по данному 

вопросу и виновных в организации настоящего выступления привлечь к 

ответственности. 

2. С л у ш а л и: о предоставлении отпусков служащим и рабочим, 

призванных по трудмобилизации, на основании постановления СТО от 9 

апреля 1921 г., опубликованного в газете ВЦИК от 10 апреля 1921 г. № 77. 

П о с т а н о в и л и:  

1. Признать возможным предоставление отпусков на 

сельскохозяйственные работы мобилизованным трудоармейцам, родившимся 

в 1888, 1887 и 1886 гг. и взятых по повсбору того же возраста, за 

исключением находящихся на лесосплаве и специалистов следующих 

специальностей: плотников, печников, кузнецов, слесарей, бондарей, 

литейщиков, молотобойцев, мельников, кочегаров, токарей по металлу и по 

дереву, гончаров, пильщиков дольной пилой, электромонтеров, стекловаров, 

санитаров, грузчиков и какулляристов. 

Примечание к пункту 1: Рабочие указанного возраста, занятые по 

лесосплаву, отпуск получают по мере окончания лесосплава того или другого 

района. 

2. В отношении увольнения указанных возрастов, находящихся на 

работах железной дороги, предоставить право отделу труда договорится с 

администрацией. 

3. Срок отпуска определить месячный, считая таковой с 20 апреля 1921 г. 

Примечание к пункту 3: Означенный § применить к указанным выше в 

§ 1 возрастам и постановление СТО от 9 апреля с. г. об отпусках рабочих и 

служащих в учреждениях и предприятиях. 

4. Лиц,  призванных  по  трудовой  повинности,  родившихся  в  1885  

по 1888 гг., уволить бессрочно только имеющих сельское хозяйство в 

деревне. 

                                                
 Так в документе. 
 Так в документе. 



5. Лица, передаваемые военкоматом отделу труда, возрастов, 

указанных в § 1, происходящие из других губерний и уездов, – последние 

передаются соответствующим отделам труда по месту жительства, за 

исключением дезертиров. 

6. Лица, увольняемые в отпуск возрастов 1888–1886 гг., 

хозорганами передаются уездному отделу труда при именных списках. 

 

Председатель 

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 1. Л. 13 об –16.  Подлинник. Рукопись. 

 

 

№ 74 

ПРОТОКОЛ № 28  

 

г. Глазов                                                                              19 апреля 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Матвеев, Шутов, 

Борисов и Шиляев. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев.  

Повестка дня: 

1. Доклад обздравотдела о принятии дел от Вятки. 

2. Ликвидация уотнаца. 

3. Протокол президиума обсовнархоза. 

4. О передаче с. х. инвентаря. 

5. Протокол коммунального отдела. 

6. Утверждение административной комиссии. 

7. Доклад обсовнархоза по передаче и приемке дел. 

8. Доклад командира батальона 511 стрелкового полка ВНУС1. 

9. Текущие дела. 



2. С л у ш а л и: о ликвидации уездного отдела национальных 

меньшинств (внесено президиумом ревкома). 

П  о с т а н о в и л и: за неимением определенных заданий для уотнаца 

и пребыванием в г. Глазове обревкома с учреждениями уотнац с сего числа 

считать временно ликвидированным, причем поручить тов. Трефилову все 

дела, документы и деньги передать по особому на то акту областному отделу 

народного образования.   

7. С л у ш а л и: протоколы о приеме дел от Вятского губсовнархоза. 

П о с т а н о в и л и: 

1. Протоколы по передаче и приему дел от Вятского губсовнархоза 

опротестовать пред Высшим советом народного хозяйства по следующим 

соображениям: 1) Вятский губсовнархоз не передал предприятия 2 группы; 2) 

в случае передачи упомянутых предприятий губсовнархоз на передачу 

отказался от снабжения их сырьем даже в настоящем полугодии и 3) 

губсовнархоз при передаче и приемке дел не подчинился договору комиссии 

по передаче и приемке дел от Вятского губисполкома Вотобревкомом от 26 

февраля 1921 г. за № 2, где в п. г говорится: «Передать Глазовский 

совнархоз со всеми предприятиями и штатами технических сотрудников, 

живым и мертвым инвентарем, находящимися на территории Вотобласти». 

2. Просить Президиум ВСНХ о выделении необходимых материалов 

для предприятий Вотобласти, в связи с этим предложить обсовнархозу 

составить сметы на потребное количество материалов для предприятий, 

находящихся на территории Вотобласти. 

3. Предложить Вятскому губисполкому побудить губернский совет 

народного хозяйства, чтобы последний подчинился решению губисполкома 

от 22 февраля 1921 г. и немедленно передал бы все предприятия, 

                                                
 Слово вписано от руки в машинописном экземпляре. 
 Далее до п. 3 вписано от руки в машинописном экземпляре. 
 См. док. № 92. В машинописном экземпляре ошибочно поставлена дата заседания комиссии по передаче 

и приемке дел от Вятского губисполкома Вотским ревкомом 22 февраля 1921 г.  



находящиеся на территории Вотобласти и подчиненные ему, 

обсовнархозу. 

4. Ввиду того что обсовнархоз работу свою расширяет и является 

огромный недостаток в работниках, поэтому предложить отделу труда в 

первую очередь снабжать работниками обсовнархоз. 

8. С л у ш а л и: доклад командира батальона 511 стрелкового полка 

ВНУС о том, что им получена телеграмма от командира части о срочном 

выезде его батальона из г. Глазова в Вятку.  

П о с т а н о в и л и: согласно переговорам по прямому проводу с 

предгублескомом тов. Талевич и в связи с лесосплавом и положением в г. 

Глазове батальон 511 стрелкового полка ВНУС задержать временно впредь 

до прибытия батальона ОбЧК, в связи с этим телеграфировать комбригу 171.  

 

Председатель И. Наговицын  

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 38–39. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 

1. Л. 16 об – 18 об. Подлинник. Рукопись. 

 

 

№ 75 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 30  

 

г. Глазов                                                                              26 апреля 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Барышников, Шутов, Матвеев, Шиляев 

и завземотделом Никифоров. 

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев.  

Повестка дня: 

1. О принятии дел обземотделом от Вятского губземотдела. 

2. Телеграмма № 479. 

3. О вольной покупке лошадей для обтрамота. 

                                                
 Далее до запятой вписано от руки. 



4. О перевыборах Советов. 

5. Доклад комиссии по обследованию учреждений. 

6. О ставках для ответственных работников Вотобласти. 

7. Доклад тов. Русских. 

8. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: о принятии дел обземотделом от Вятского 

губземотдела (доклад заведующего земотделом тов. Никифорова).  

П о с т а н о в и л и: протокол и акты по принятию дел обземотделом от 

Вятского губземотдела утвердить и предложить обземотделу немедленно 

командировать своих представителей для принятия дел от Сарапула, 

Малмыжа и Елабуги. 

4. С л у ш а л и: о перевыборах Советов в пределах Вотобласти 

(внесено областным отделом управления). 

П о с т а н о в и л и:  

1. К перевыборам волостных и сельских Советов приступить не позже 

15 мая.  

2. Руководство перевыборами и проведение их возложить на особую 

комиссию из 3 лиц, в комиссию внести предревкома тов. Наговицына, 

заведующего областным отделом управления тов. Обухова и от обкома тов. 

Барышникова. 

5. С л у ш а л и: доклад комиссии по обследованию учреждений. 

Согласно поручению обревкома комиссией было произведено обследование 

областных учреждений для выяснения степени нуждаемости их в 

канцелярских работниках и возможности изъятия из некоторых учреждений, 

где они не являются крайне необходимыми, для пополнения штатов тех 

учреждений, где работа, ввиду отсутствия канцелярских работнико,в стоит 

на точке замерзания. Всего нами было обследовано 15 учреждений, среди 

которых многие считаются ударными. Казалось, что эти учреждения должны 

были быть обеспечены служащими в достаточном количественном и 

качественном отношениях, так как на работоспособность их обращалось 



сугубое внимание. Но и здесь оказалось, что имеющиеся в наличности 

служащие составляют 25–40 % полагающегося и так до минимума 

сокращенного штата. Среди имеющихся в наличности штатов, безусловно, 

большой процент составляют рядовые служащие – писцы, в большинстве 

малограмотные и терпимы в стенах учреждений лишь ввиду особо 

переживаемого кризиса – недостатка технических сил. Так, например, 

обпродком: всего полагается по штату 168 человек, имеется 38, что 

составляет 22,5 % полагающегося штата. Многие отделы его совершенно не 

имеют пока служащих, и вся работа ведется заведующими их. Для 

организации обпродкома упродком должен был выделить более опытных 

работников, и сейчас вместо полагающихся 79 человек имеется 30. 

Некоторые отделы его совершенно пустуют. Кооператив пока еще не 

реорганизован в областной и работает в уездном масштабе. Главная задержка 

реорганизации – отсутствие технических работников. Должно быть 110 

человек, имеется 51, из них большую часть необходимо выделить для 

организации областного кооператива. Леском самое ударное учреждение, из 

полагающихся 75 человек имеется 45. Отдел труда – полагается 99 человек, 

имеется 53. Из них часть должна быть выделена для организации областного 

отдела труда. В отделе управления областью приблизительно должно быть 

60 человек, имеется 7 человек. В остальных отделах наблюдается та же 

картина. Из приведенных выше примеров можно заключить, что усилить 

штаты учреждения за счет других не представляется возможным. 

Необходимо принять иные срочные меры. 

П о с т а н о в и л и: возбудить ходатайство перед Центром о присылке 

работников для учреждений Вотобласти. 

6. С л у ш а л и: о ставках для ответственных работников Вотобласти 

(внесено президиумом обревкома). 

П о с т а н о в и л и: установить ставки для ответственных работников: 

при 80-процентном тарифном поясе члены областного исполкома и 

обпродкомиссар получают по 2 группе 3 разряда 5 920 руб., заместитель 



обпродкомиссара 5 600 руб., члены уездных исполкомов и упродкомиссары 

по 2 группе 2 разряда 5 600, заместители заведующих отделами в 

областных учреждениях – не члены обисполкома по 2 группе 2 разряда 5 

600 руб., заместители заведующих уездных учреждений по 2 группе 1 

разряда 5 200 руб., заместители упродкомиссаров приравниваются к 

заместителям заведующих отделами. При 60-процентном тарифном поясе: 

члены уисполкомов и упродкомиссары по 2 группе  2 разряда 4 200 руб., 

заместители заведующих и заместители упродкомиссара по  2 группе 1 

разряда 3 900 руб., члены волисполкомов получают на 25 % ниже 

заместителей заведующих уездными отделами, т. е. 2 925 руб. и члены 

сельских Советов получают на 25 % ниже членов волисполкомов, т. е. 2 195. 

Примечание: настоящее постановление вводится в жизнь с 1 мая 1921 

г. Всем заведующим отделами обревкома и уездных ревкомов предлагается 

немедленно приступить к составлению списков и смет на выплату 

персональных ставок для специалистов (особой квалификации). Сметы 

представить обфинотделу.  

7. С л у ш а л и: доклад тов. Русских, представителя Вотобласти при 

Наркомнаце: работа представительства почти прекратилась, т. к. 

представительство обратились или в агентов, или в посыльных только 

потому, что нет некоторых статистических данных, а также и работников, в 

которых ощущается острая нужда. Необходимо также представительство 

снабдить деньгами. 

П о с т а н о в и л и: поручить тов. Барышникову и Наговицыну 

наметить необходимое количество работников в представительство при 

Наркомнаце. Отпустить представительству 10 000 000 руб. из средств 

обревкома по особому последнему параграфу. Предложить обфинотделу 

означенную сумму перевести на текущий счет представительства при 

Наркомнаце. Выписка послана в обфинотдел 7 мая с. г. № 1454.           

                                                
 Предложение приписано от руки в машинописном экземпляре. 



 

Председатель И. Наговицын  

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 41–42. Подлинник. Машинопись;  Там же. 

Д. 1. Л. 20 об – 24. Подлинник. Рукопись. 
 

№ 76 

ПРОТОКОЛ № 31  

 

г. Глазов                                                                                     5 мая 1921 г. 

П р и с у т с т в у ю т: Наговицын, Борисов, Матвеев, Барышников, 

Шутов и Шиляев. 

Председательствует тов. Наговицын, секретарь Шиляев.  

Повестка дня: 

1. О премировании населения Ежевской волости продуктами первой 

надобности и награждение Ежевского волисполкома орденом Трудового 

Знамени.  

1. С л у ш а л и: о премировании населения Ежевской волости 

предметами первой необходимости и награждение Ежевского волостного 

исполкома орденом Трудового Знамени (внесено в президиум ревкома). 

П о с т а н о в и л и: ввиду того что Ежевская волость выполнила 

полностью хлебофуражную разверстку, лесозаготовки, наряды на гужевую 

повинность и прочие наряды, население вышеуказанной волости 

премировать по 1 ф. соли и по ½ керосина на каждую живущую душу, а 

Ежевский волисполком в лице его председателя за проявленную им энергию 

по выполнении срочных государственных заданий, как то: хлебофуражной 

разверстки, лесозаготовки и прочих срочных нарядов полностью, 

представить к награждению орденом Трудового Знамени.  

 

 



Председатель 

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 43. Подлинник. Машинопись; Там же. Д. 1. 

Л.  24 об – 25. Подлинник. Рукопись. 

 

№ 77 

ПРОТОКОЛ № 32  

 

г. Глазов                                                                                    7 мая 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Шутов, Матвеев, 

Барышников и Шиляев, обпродкомиссар тов. Собесский. 

Председательствует И. Наговицын, секретарь Х. Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Доклад областного отдела народного образования. 

2. Доклад продовольственного комитета. 

3. Протокол и акт можгинской комиссии по приему дел от Елабуги от 

23 марта 1921 г. 

4. Текущие дела.  

1. С л у ш а л и: о передаче и приемке дел от Вятского губнаробраза 

обнаробразом (акт комиссии от … апреля с. г.) и доклад тов. Борисова. 

П о с т а н о в и л и:  

1. Акты по приемке и передаче дел утвердить. 

2. По докладу: предложить обоно представить в обсовнархоз 

(комгоссор) сметы и план ремонтных работ зданий, занимаемых 

учреждениями народного образования.  

3. Предложить обоно учесть все пришкольные мастерские и их 

использовать для ремонта и изготовления инвентаря для учреждений по 

народному образованию.  

                                                
 Подпись отсутствует. 
 Пропуск в документе. 

 



4. Обсовнархозу принять к производству заказы отдела народного 

образования на мебель, прибегая ко всем доступным совнархозу способам.  

5. Просить военное ведомство принять от отдела народного 

образования заказы на школьную мебель, дабы не поставить школы пред 

необходимостью объявить населению о закрытии приема новых учащихся. 

6. Возбудить ходатайство пред Наркомздравом о переводе 646 

госпиталя из г. Глазова, ввиду того, что г. Глазов может быть обслужен 

другими лечебными заведениями, имеющимися в городе, а помещения, 

занимаемые госпиталем, крайне нужны для школ, иначе в школы города в 

нынешнем учебном году не может состояться приема новых учащихся. 

7. Областному отделу народного образования по вопросу об 

удовлетворении его претензии о помещениях в целях благоустройства школ 

в г. Глазове войти в чрезвычайную контрольную комиссию. 

8. Просить Вятское губстатбюро и статбюро Татреспублики о присылке 

статистических сведений по материалам основного обследования 

учреждений народного образования. 

9. Предлагается всем уревкомам организовать в каждой волости своего 

уезда ремонтные артели из 5 человек (плотников) для производства ремонта 

школьных зданий и школьного инвентаря. Лиц, вошедших в ремонтные 

артели, освободить от всех нарядов государственных заданий.  

10. Поручить чрезвычайной квартирной комиссии обследовать барак № 

21 (бывшее школьное здание) на предмет определения его годности под 

школу. 

11. Назначить заведующего областным отделом народного образования 

тов. Борисова уполномоченным от ревкома по улучшению детского питания. 

3. С л у ш а л и: о приеме и сдаче дел Можгинским уревкомом от 

Елабужского уезда Вятской губернии (протокол и акт комиссии от 23 марта 

с. г). 

П о с т а н о в и л и:  



1. Акт по приему и сдаче дел Можгинским уревкомом от Елабужского 

уезда Вятской губернии не утверждать, о чем и поставить в известность 

Можгинский уревком и Елабужский уисполком. 

2. Ввиду того что Елабуга категорически отказалась выделить 

причитающуюся часть отходящим волостям, как инвентаря, прочее, так и 

работников, поэтому возбудить ходатайство пред Президиумом ВЦИК о том, 

чтобы последний со своей стороны сделал соответствующее распоряжение о 

выделении причитающегося инвентаря и работников. Ходатайствовать перед 

ВЦИК поручить предревкома тов. Наговицыну.  

3. Просить Татсовнарком о пропорциональном делении как инвентаря, 

так и работников, а также просить и о переводе Вотских педагогических 

курсов со всем преподавательским персоналом, находящимся в Елабуге, 

половину типографии и целиком вотский шрифт. 

4. Поставить в известность Президиум ВЦИК, что Вятский 

губисполком отходящие волости от уездов Вятской губернии к Вотобласти 

не передал  областному ревкому, а по актам и без представительства 

обревкома передал таковые как Татреспублике, так и Пермскому 

губисполкому, а поэтому совершенные акты для Вотобласти считать 

необязательными. Обо всем вышеизложенном тов. Наговицыну предлагается 

сделать подробный доклад Президиуму ВЦИК, причем предложить всем 

отделам немедленно доставить сведения о всех спорных вопросах, 

возникших при приемке и передаче дел. 

 

Председатель 

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 44–44об. Подлинник. Машинопись. Там же. 

Д. 1. Л. 25 об – 28. Подлинник. Рукопись. 
 

№ 78 

                                                
 Подпись отсутствует. 



ПРОТОКОЛ № 33  

г. Глазов                                                                                 10 мая 1921 г. 

Присутствуют: тов. Наговицын, Борисов, Барышников, Шутов, 

Матвеев и Шиляев. 

Председательствует тов. Наговицын, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Об утверждении экономического совещания. 

2. Об организации комиссии по борьбе с пожаром. 

3. Об очистке лесосек от хвороста. 

4. Текущие дела. 

1. С л у ш а л и: об организации экономического совещания. 

П о с т а н о в и л и: на основании постановления VIII Всероссийского 

съезда Советов рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов и 

постановления I Областной партийной конференции организовать 

экономическое совещание из следующих лиц: предревкома тов. Наговицын, 

отдела труда – Братчиков, обпродкома – Собесский, земотдела – Никифоров, 

финотдела – Куликов, профсоюза – Казаринов. 

4. Текущие дела. 

б) Доклад представителя Можгинского уревкома тов. Иморина об 

организационной работе уревкома и его отделов. Работа идет очень плохо, т. 

к. нет технических работников, в особенности бухгалтеров при приемке и 

передаче дел от Елабуги. Работников, на основании постановления 

Вятгубисполкома, Елабуга не передала. Источником для пополнения 

работников в данное время являются волости. 

 

Председатель 

Секретарь Шиляев 

 

                                                
 В документе ошибочно указано 10 апреля. 
 Подпись отсутствует. 

 



ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 45–45 об. Подлинник. Машинопись; Там 

же. Д. 1. Л. 29–30 об. Подлинник. Рукопись.  

 

 

№ 79 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 35  

 

г. Глазов                                                                                   25 мая 1921 г. 

Присутствуют: тов. Барышников, Шутов, Борисов, Стрелков и Шиляев. 

Председательствует Шутов, секретарь Шиляев.  

Порядок дня: 

1. Утверждение смет областного управления по эвакуации населения на 

1921 г. и областного управления совмилиции. 

2. О судебных и следственных участках Вотобласти. 

3. О секретаре для областного отдела юстиции. 

4. Письменный доклад обтрамота. 

5. Об утверждении протокола обтрамота за № 26. 

6. Об утверждении положения и инструкции о волостных отделах 

народного образования. 

7. О самовольной выдаче семенного овса Селтинскому уревкому. 

8. О представителе на совещание в г. Вятку об установлении границ 

Вотобласти и Малмыжского уезда. 

9. Об утверждении обязательного постановления о централизации 

печатного дела. 

10. Постановление Совнаркома от 9 мая с. г., опубликованное в 

«Известиях ВЦИК» № 103/246. 

11. Протокол коллегии обпродкома от 21 мая за № 18. 

12. О выделении участка земли под артсклад при ст. Балезино. 

13. Об оставлении домов старосты в с. Сосновке, вывезенных из Ижевска. 



8. С л у ш а л и: о посылке представителя на совещание в г. Вятку по 

установлению границ Вотобласти и Малмыжского уезда (телеграмма № 

1124). 

П о с т а н о в и л и: согласно декрета ВЦИК о выделении Вотской 

автономной области и ее границ от посылки представителя на совещание в г. 

Вятку воздержаться, причем опротестовать: против всякого изменения 

границ, которые были уже установлены декретом ВЦИК и административной 

комиссией Наркомвнудел для Вотобласти.  

  10. С л у ш а л и: постановление Совета народных комиссаров от 9 мая 

с. г. опубликованное «Известиях ВЦИК» № 103/246. 

П о с т а н о в и л и: предложить областному отделу труда немедленно 

произвести в пределах г. Глазова регистрацию лиц, указанных в сем 

постановлении, и учетную ведомость представить на рассмотрение ревкома 

на предмет их изъятия из учреждений. 

 

Зам. председателя Н. Шутов 

Секретарь Шиляев 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 47–47 об. Подлинник. Машинопись; Там 

же. Д. 1. Л. 32–34 об. Подлинник. Рукопись. 

 

 

№ 80 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 36  

 

г. Глазов                                                                                  31 мая 1921 г. 

Присутствуют: тов. Шутов, Борисов, Барышников, Стрелков и Шиляев, 

обпродкома – Городилов, от рабкрин Васильев, земотдела – Никифоров, Вр. 

военком – Иванов.  

Председательствует Н. Шутов, секретарь Х. Шиляев.  

Порядок дня: 

                                                
 Телеграмма в деле отсутствует. 



1. Утверждение инструкции по охране продпунктов. 

2. Утверждение комиссии по рабочему снабжению. 

3. О выдаче аванса 200 000 руб. оботделу нарсвязи. 

4. О выдаче мануфактуры обмилиции. 

5. О выдаче аванса Ижевскому коммунальному отделу в счет сметы. 

6. О введении военного положения в пределах Вотобласти. 

7. Об утверждении инструкции. 

8. О снабжении лесными материалами погорельцев Юрской волости 

Глазовского езда из государственных лесных заготовок. 

9. Об утверждении обязательного постановления. 

10. Текущие дела. 

6. С л у ш а л и: о введении военного положения в пределах Вотобласти 

(внесено президиумом ревкома). 

П о с т а н о в и л и:  

1. Согласно постановлению ВЦИК от 16 ноября 1920 г. (Собрание 

узаконений № 89, ст. 454, § 1) и ввиду усилившихся в последнее время в 

пределах Вотобласти лесных пожаров в силу умышленных поджогов, а также 

и погромов ссыпных пунктов, Вотскую автономную область с 1 июня 

объявить на военном положении. Означенное постановление поручается 

строго проводить в жизнь уездным военным комиссарам, уревкомам, на 

местах волисполкомам. 

2. Комиссии по борьбе с пожарами предлагается в течение 48 час. 

выработать инструкцию по борьбе с пожарами, соответствующую военному 

времени. 

 

Зам. председателя Н. Шутов 

Секретарь Шиляев 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 13. Л. 48–48 об. Подлинник. Машинопись; Там 

же. Д. 1. Л. 35–37. Подлинник. Рукопись. 
 

 

 



№ 81 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 40 

 

17 июня 1921 г. 

Присутствуют: Наговицын, Шутов, Стрелков, Матвеев.  

Председательствует Наговицын, секретарь Шиляев. 

1. С л у ш а л и: доклад тов. Наговицына о переводе областных 

учреждений из г. Глазова в г. Ижевск (постановление Президиума ВЦИК). 

П о с т а н о в и л и: предложить заведующим отделами с 21 и не 

позднее 23 июня выехать в г. Ижевск, в случае невозможности выезда 

заведующего последнему предоставляется право послать своего 

уполномоченного. Технический аппарат учреждений (служащие) выделяются 

по усмотрению заведующих, но с условием, чтобы от выделения не 

пострадали уездные отделы. Означенный § должен быть проведен в жизнь не 

позднее 23 июня 1921 г. Те заведующие отделами, которые (согласно 

постановлению обкома) остаются в г. Глазове для работы в уездных 

отделах, обязаны выехать с эшелоном в г. Ижевск для организации там 

областных учреждений.  

2. С л у ш а л и: о кредитах (внесено предревкомом). 

П о с т а н о в и л и: кредиты, числящиеся за областным отделом, 

должны быть переведены из Глазовского казначейства в г. Ижевск не 

позднее 25 июня 1921 г. Причем заведующие отделами выделяют 

необходимое количество кредитов для Глазовского уисполкома и его 

отделов. Тов. Куликову означенное постановление предлагается к 

указанному сроку провести в жизнь. 

3. С л у ш а л и: об извещении уездов и наркомов о переезде. 

                                                
 См. док. № 103. 
 Пометы против пунктов 1, 2, 3: Исполнено. 



П о с т а н о в и л и: по мере выезда ответственных работников в г. 

Ижевск завотделами ставят в известность как уезды Вотобласти, так и 

соседние губисполкомы, а равно и соответствующие наркоматы.  

8. С л у ш а л и: об оплате расходов по сметам Вотского комиссариата 

(внесено воткомиссаром). 

П о с т а н о в и л и: оплатить согласно счета.  

 

Председатель И. Наговицын 

Секретарь Шиляев  

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 3. Л. 22–22 об. Подлинник. Машинопись. 
 

 

№ 82 

ПРОТОКОЛ №  

 

29 июня 1921 г. 

На заседании присутствуют: члены ревкома тов. Наговицын, Матвеев, 

Шутов, Борисов и кандидат к ним тов. Стрелков. 

Повестка дня: 

1. О созыве  I Областного съезда Советов. 

2. О борьбе с местными пожарами. 

3. О ремонте помещений для областных учреждений. 

П о с т а н о в и л и: 

1. I Областной съезд Советов созвать в г. Ижевске на 15 июля. 

Избрать организационную комиссию по созыву съезда в составе тов. 

Стрелкова, Кринкина и Мышкина. 

Избрать мандатную комиссию в составе тов. Шутова, Лужбина и 

Ватолина. 

Утвердить следующую повестку съезда: 

                                                
 Номер протокола отсутствует. 



1. Доклад о 3-й сессии ВЦИК. Докладчиком назначить тов. Пастухова. 

2. Доклад областного ревкома – докладчик тов. Наговицын. 

3. Продовольственное положение Вотобласти – докладчик тов. 

Собесский. 

4. Экономическая политика Советской власти: а) продналог, б) 

кооперация и в) кустарная промышленность. Докладчики тов. Матвеев, 

Собесский и Фомин. 

5. Доклад обпосевкома. Докладчик тов. Наговицын. 

6. Земельная политика Советской власти. Докладчик тов. Никифоров. 

7. Очередные задачи экономического и культурного строительства 

Вотской области. Докладчик тов. Борисов. 

8. Выборы областного исполнительного комитета. 

9. Текущие дела. 

Предложить заведывающим отделов ревкома представить в ревком не 

позднее 8 июля материалы о деятельности своих отделов. 

2. Ввиду не прекращающихся случаев возникновения пожаров, 

поручить тов. Наговицыну, Шутову и Ижевской пожарной комиссии 

выработать ряд мероприятий по борьбе с пожарами. 

3. В связи с переводом областных учреждений в Ижевск и 

необходимости в срочном порядке оборудовать для них ряд помещений и 

изготовить мебель, предложить обпродкому произвести чрезвычайный 

отпуск продовольствия для вышеуказанных нужд. 

 

Председатель И. Наговицын 

Секретарь Лужбин 

 

ЦГА УР. Ф.Р-327. Оп. 1. Д. 12. Л. 101. Подлинник. Машинопись; Там же. Л. 

102. Копия. Машинопись. 
 

 

№ 83 



ИЗ ПРОТОКОЛА № 42  

 

г. Ижевск                                                                                8 июля 1921 г. 

На заседании присутствуют: тов. Наговицын, Шутов, Барышников, 

Матвеев, Борисов, представители Ижевского уисполкома Крутов, Рятт, 

обпродкома Собесский, увоенкомата Леньков, обкома Лужбин, нарсвязи 

Загоскин, обземотдела Никифоров и отдела управления тов. Галанов. 

Председательствует тов. Наговицын, секретарь тов. Шубин. 

Порядок дня: 

1) О создании бумажного фонда. 

2) Доклад областного отдела управления. 

3) Организация административной комиссии. 

4) Пожарной комиссии. 

5) Утверждение протокола заседания обсовнархоза с представителями 

Центра. 

6) Об организации радиоприемника и установка передаточной станции. 

7) О продовольственном положении Вотобласти. 

8) О состоянии посевов в Вотобласти. 

9) О привлечении для работ приезжающих воткинцев. 

10) О перерегистрации населения. 

11) О необходимости приобретения мебели для учреждений. 

1. С л у ш а л и: о создании бумажного фонда. 

П о с т а н о в л е н о: предложить обсоюзу выделить из имеющегося у 

него запаса 5 пуд. писчей бумаги, передав таковую в обревком; 

одновременно забронировать за обревкомом от Госиздата 25 пуд., Нарсвязи 

50 пуд. Также предложить отделу управления дать соответствующее 

распоряжение об упрощении канцелярской переписки в учреждениях 

области, выработав инструкцию.  

2. С л у ш а л и: доклад областного отдела управления. 

П о с т а н о в л е н о: 



1) Предложить создать подотделы, обратив серьезное внимание на 

организации подотдела принудительных работ. 2) Слить уездэвак с 

обэваком. 3) Бюро выдачи пропусков отдела управления Ижевского 

уисполкома слить с бюро областного отдела управления. 4) Аппарат 

сливающихся уездных органов принять областным целиком. 5) Обратиться в 

обком РКП о выделении соответствующего количества ответственных 

работников. 

7. С л у ш а л и: о продовольственном положении Вотобласти. 

П о с т а н о в л е н о: принимая во внимание, что Вотобласть недавно 

выделена, и аппарат управления далеко не соответствует в данное время 

требованиям нормального функционирования: а) необходим в дальнейшем 

рост этого аппарата; б) в связи с организационной работой возникает целый 

ряд абсолютно необходимых работ, таким образом, штат служащих и 

рабочих, снабжающихся по планам продорганов, должен возрастать; в) 

перерасход продуктов, произведенный за июнь, произошел по вине Вятского 

губпродкома, не сообщившего вовремя сокращения норм снабжения; г) 

выдача же на обсеменение полей в количестве 40 тыс. пуд. из продресурсов 

была также по вине Вятского губпродкома, не выделившего причитающееся 

Вотобласти количество семматериала свыше 100 тыс. пуд.; д) имеющихся 

продресурсов Вотобласти, в данное время выразившееся в количестве 154 

тыс. пуд., не хватает на 2 мес. по планам снабжения. Постановили: а) 

прекратить выдачу продпродуктов из Вотобласти; б) данные наряды Вятским 

губпродкомом аннулировать, о чем довести до его сведения; также поставить 

в известность Наркомпрод; в) категорически протестовать перед 

Наркомпродом ввиду его отказа о включении в план снабжения на июль, 

август мес. дополнительного числа населения в сравнении с майским планом. 

Довести об этом Президиум ВЦИК; г) просить Наркомпрод о ввозе в область 

недостающего количества зерно-фуража по планам снабжения на июль, 

август месяцы. 

8. С л у ш а л и: о состоянии посевов в Вотобласти. 



П о с т а н о в л е н о: доклад тов. Никифорова принять к сведению, 

предложив: а) обпосевкому совместно с обземотделом в наикратчайший срок 

составить подробные точные данные о состоянии урожая по области; б) 

выяснить потребное количество семян для засева полей; в) по состоянию 

урожая выяснить состояние всех хлебов; г) обпродкому в 3-дневный срок 

представить точные данные о потребном количестве хлеба для 

неземледельческого населения на полугодие, считая с 1 сентября; д) также 

для земледельческого населения как в хлебе, так и фураже; е) рассмотреть 

обпродкому совместно с обземотделом возможности проведения взимания 

продналогов по области и в 3-дневный срок представить на заседание 

обревкома. 

9. С л у ш а л и: о привлечении для работ воткинских работников. 

П о с т а н о в л е н о: предложить отделу труда, по возможности 

добровольно, привлекать желающих работать в Вотобласти воткинских 

работников. 

11. С л у ш а л и: о необходимости приобретения мебели. 

П о с т а н о в л е н о: предложить заведующим областными отделами 

совместно с уисполкомом произвести точный учет всей мебели, находящейся 

в уездных отделах и складах, по возможности выделить соответствующее 

необходимое количество областным отделам. Поломанную мебель так же 

взять на учет и принять меры для ремонта таковой через обревком. 

 

Предобревкомом И. Наговицын 

Секретарь А.Н. Шубин  

 

ЦГА УР. Ф.Р-41. Оп. 1. Д. 193. Л. 3–4. Подлинник. Машинопись; Там же. 

Ф.Р-3. Оп.1. Д. 43. Л. 154–155. Подлинник. Машинопись; Там же. Ф.Р-327. 

Оп.1. Д. 1. Л. 41–43 об. Подлинник. Рукопись; Там же. Д. 3. Л. 17–19. 

Подлинник. Машинопись; Там же. Ф.Р-92. Оп. 1. Д. 112. Л. 190–190 об. 

Копия. Машинопись. 


